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Super Helicóptero de Luciano Huck é usado por 
Paes para fazer campanha no interior do Rio

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Greve da Receita leva risco à economia

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4
PÁGINA 5

O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) realizou mais 

uma mudança em sua equipe 

ministerial nesta segunda-feira 

(5). Cida Gonçalves foi exonerada 

do comando do Ministério das 

Mulheres e, em seu lugar, assumiu 

a assistente social Márcia Lopes. 

A posse aconteceu pela manhã, 

em cerimônia no Palácio do 

Planalto, com a presença da 

ministra da Secretaria de Relações 

Institucionais, Gleisi Hoffmann. 

A nomeação foi oficializada em 
edição extra do Diário Oficial da 
União no mesmo dia.

Alcance da meta fiscal pode ficar comprometido com paralisação que já dura mais de 150 dias

PÁGINA 12

Foto de Saturno: de Brasília para a Nasa

Daiane Mendonça/Governo de Rondônia

PÁGINA 11

Oposição 
tentará CPI 
Mista 
do INSS

RO lidera criação de 
empregos no Norte

PÁGINA 4

As mulheres ocuparam a maioria das vagas, com 816 novos postos

Por denúncias, Lula 
troca comando 
do Ministério das 
Mulheres

PÁGINA 16

Tragédia 
rondou 
show no Rio

A senadora Damares Alves irá 
protocolor hoje na Mesa do Senado 
pedido de CPI Mista para investigar 
o escândalo do INSS. Lula leva Alco-
lumbre em viagem à Rússia e à China.

Estudantes desenvolveram um creme antiacne à base 
de tomate-cereja, rico em licopeno, que atua contra o en-
velhecimento e oleosidade da pele. O produto passou por 
testes com voluntários e apresentou bons resultados no 
controle da acne e na hidratação da pele.

Entre 1º de janeiro e 30 de abril, o estado do Amazo-
nas registrou 63 notificações de mpox, sendo 33 casos 
confirmados e 29 descartados. A Secretaria de Saúde do 
Amazonas informou que, até o momento, não há regis-
tro de óbito causado pelo vírus.

PÁGINA 13 PÁGINA 10

Estudantes criam 
creme antiacne 
com tomate

Região Norte do 
país registra nove 
casos de mpox

O Ministério Público Federal 
pediu anulação de acordo entre pre-
feitura de Borba (AM) e empresa Go 
Balance sobre créditos de carbono 
em área de 1,3 milhão de hectares.

Na contramão da alta da Selic 
(taxa básica de juros) — que deve ir 
a 14,75% essa semana — o boletim 
Focus baixou, de 5,55% para 5,53%, 
a projeção do IPCA para este ano.

No AM, MPF 
questiona 
contratos de 
carbono

Focus reduz 
IPCA para 
2025 pela 
terceira vez
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FERNANDO MOLICA

Risco de 
atentado serve 
de alerta

PÁGINA 3

LEONARDO BOFF

Conflitos no 
mundo refletem 
no conclave

PÁGINA 2

Rondônia teve o melhor desem-
penho na geração de empregos for-
mais no Norte no primeiro trimestre 
de 2025. Foram mais de 4,4 mil va-
gas abertas no período, puxadas pelo 

setor de serviços, com vagas criadas, 
principalmente, na capital Porto Ve-
lho. A maioria foi ocupada por mu-
lheres e jovens com ensino médio. 
Em março, foram 1,1 mil postos.

Ricardo Stuckert/ PR

Lula com a nova ministra Marcia Prates; a ministra Gleisi Hoffmann (d) e a ex-ministra Cida Gonçalves (e) 

Palácio Tiradentes 
promove visitas 
guiadas teatralizadas

Ilessi extrapola a 
ancestralidade em 
seu ‘Atlântico Negro’
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Os desafios 
enfrentados 

pela mulheres 
na indústria 
da música 
brasileira 
são temas 
de livro da 
pesquisadora 

Julia Ourique

A luta 
para 

quebrar o ritmo
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: BOLÍVIA E PARAGUAI REESTABELECEM RELAÇÕES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 6 de maio de 
1930 foram: Governos de Bolívia 
e Paraguai reestabelecem relações 

diplomáticas e já nomeiam embai-
xadores em ambos os países. EUA 
buscam aumentar as relações co-
merciais com os países da América 

Latina. Poder naval italiano fi ca 150 
mil toneladas maior depois da Con-
ferência de Londres. Ghandi pede o 
fi m da desobediência na Índia. 

HÁ 75 ANOS: FUTURA CAPITAL FEDERAL SERIA NO PLANALTO CENTRAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 6 de maio de 
1950 foram: Eduardo Gomes con-
fi rma participação na Convenção 

da UDN. Comissão de Finanças 
da Câmara aprova projeto de sub-
venção às empresas de aviação. Fu-
tura capital federal seria no Planalto 

Central. EUA estudam novo auxílio 
de desenvolvimento para a América 
Latina. Boatos indicam que alemães 
serão mantidos escravos na URSS. 

‘Por que Lady Gaga é exemplo de genialidade e Michael 
Phelps, não’. 14 hábitos ou traços de personalidade dos gênios

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-GENIALIDADE. ‘Por que 
Lady Gaga é exemplo de genia-
lidade e Michael Phelps, não’: o 
que os gênios têm em comum, 
segundo professor de Yale. Craig 
Wright pesquisa gênios há mais 
de duas décadas. Para Wright, 
os maiores gênios são aqueles 
que causam o maior impacto so-
bre a maioria das pessoas e por 
mais tempo. Quem são exem-
plos de gênios contemporâneos 
de acordo com sua defi nição 
e quais tendem a surpreender 
mais seus alunos? Wright: Exis-
tem vários, mas Elon Musk é o 
gênio arquetípico que faz coisas 
aparentemente malucas e em 
uma diversidade de áreas com a 
� e Boring Company, Hyper-

loop, SolarCity, Tesla, SpaceX...  
Há casos como Michael Phelps. 
Phelps entra na piscina e desco-
bre que está indo e voltando na 
mesma pista muito mais rápido 
do que todos os outros. Mas 
alguém vai conseguir eventual-
mente nadar mais rápido do que 
ele, porque há uma seleção de 
tipos de corpo que são necessá-
rios, porque a nutrição está me-
lhorando e talvez o treinamento 
também esteja se aprimorando. 
Aqui os dicionaristas têm razão: 
não há componente intelectual. 
É quase como um hamster em 
uma gaiola indo cada vez mais 
rápido. Gosto de pensar que ser 
um gênio é mais do que ser um 
hamster em uma gaiola ou um 

nadador em uma piscina. Os 
14 hábitos ou traços de perso-
nalidade dos gênios, de acordo 
com Craig Wright. 1. Ética de 
trabalho. 2. Resiliência. 3. Ori-
ginalidade. 4. Imaginação como 
a de uma criança. 5. Curiosi-
dade insaciável. 6. Paixão. 7. 
Desajuste criativo. 8. Rebeldia. 
9. Pensamento que ultrapassa 
fronteiras (ou ser como a rapo-
sa). 10. Ação oposta ou pensar 
o contrário. 11. Preparação. 
12. Obsessão. 13. Descontra-
ção. 14. Concentração https://
www.bbc.com/portuguese/ge-
ral-56625060 (...) (BBC News 
Brasil) Lady Gaga só soube de 
tentativa de atentado em show 
pela imprensa. Polícia Civil 

impediu ataque planejado por 
grupo que dessimina discursos 
de ódio contra pessoas LGTB-
QIA+ nas redes sociais. (...) 
(Poder 360) A sigla LGBT-
QIA+ abrange Lésbicas, Gays, 
Bissexuais, Travestis, Transe-
xuais, Queer, Intersexos, Asse-
xuais, e o “+” representa todas 
as outras identidades e orienta-
ções sexuais não incluídas expli-
citamente. (...) (Internet)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os grandes 

jornais brasileiro - e em todas 

as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Vivemos num turbilhão de 
confl itos e ameaças como rara-
mente houve na história huma-
na. Dois fatos escandalosos nos 
enchem de indignação e vergo-
nha: o genocídio a céu aberto 
que continua na feroz guerra que 
Netanyahu move contra o povo 
palestino na Faixa de Gaza. Tal 
crime contra a humanidade é 
perpestrado por uma coligação 
de forças cujas raízes se encon-
tram no Cristianismo: a comuni-
dade europeia e um ex-presidente 
católico Joe Biden e outro que se 
apresenta também como católi-
co,da mais perversa espécie, Do-
nald Trump. Os futuros manuais 
de história (se houver ainda his-
tória) será implacável contra essa 
inominável crueldade.

O outro fato, não se sabe se é 
mais ridículo que uma piada sem 
graça, ou é uma afi rmação verda-
deira: Donald Trump proclama-
-se presidente eleito dos EUA e 
do mundo, repito, presidente do 
mundo. Temos a impressão de 
que estamos nos tempos da de-
cadência dos imperadores roma-
nos, a maioria ensandecidos, que 
eram capazes de tais estultícies.  

Trump está levando uma 
guerra contra toda a humani-
dade, pois rompeu com todos, 
amigos e inimigos e quer se 
impor como senhor do mun-
do, sem qualquer chance de 
ganhar pois a humanidade é 
sábia e saberá como defender-
-se de tal arrogância.

Refi ro tais eventos sinistros 
porque estamos em contexto de 
um Conclave de Cardeais, reu-
nidos para escolherem o sucessor 
do Papa Francisco. Não sejamos 
ingênuos: lá dentro,fechados à 
chave,  a despeito da presença 
misteriosa do Espírito Santo, 
emergem também confl itos. Eles 
de certa maneira são naturais, 
porque a Igreja Católica como 
instituição social-religiosa se or-
ganiza não ao redor do livro dos 
Evangelhos, mas ao redor da sa-
cra potestas (do poder sagrado). 
Desde o século III a categoria 

central que monta a instituciona-
lidade eclesial é o poder, herdado 
dos imperadores romanos. E isso 
continua até hoje a ponto de ser 
o pequeno Estado do Vaticano, a 
única monarquia absolutista sub-
sistente. Veja o que o direito ca-
nônico diz do Cabeça da Igreja, 
no cânon 331:”O Pastor da Igreja 
Universal (o Papa) tem na Igreja 
o poder ordinário, supremo, ple-
no, imediato e universal”.Esse po-
der é acrescido ainda, mais tarde, 
com a característica de ser o Papa 
infalível em questões de fé e mo-
ral. Pode um ser humano mortal 
e pecador como todos, carregar 
todos esses atributos que,na ver-
dade, cabem só a Deus?

Quem se orienta pelo poder, 
pouco importa seu qualifi cativo, 
se político, econômico ou reli-
gioso obedece a esta lógica tão 
bem formulado pelo grande teó-
rico do poder que foi Hobbes:  

“Assinalo, como tendência 
geral de todos os homens, um 
perpétuo e irrequieto desejo de 
poder e de mais poder, que cessa 
apenas com a morte. A razão dis-
so não reside num prazer mais in-
tenso que se espera, mas no fato 
de que não se pode garantir o po-
der senão buscando mais poder 
ainda”. Observo: tudo isso nada 
tem a ver com o Papa Francisco 
que em seu primeiro pronuncia-
mento disse claramente que iria 
conduzir a Igreja não pelo direito 
canônico (cânon 331) mas pelo 
amor e pelo evangelho.

No Conclave reverbera tam-
bém o tema do poder. Há os 
ultra-conservadores como os 
Cardeais Robert Sarah da Gui-
né, o Card. Leo Burke dos EUA 
e o Card.Gerhad Müller da Ale-
manha que postulam uma Igreja 
extremamente conservadora,u-
ma verdadeira cisterna de águas 
mortas. São contra todas as re-
formas já feitas e ofi ciais. Há um 
bom número de conservadores 
que se empenham em manter as 
estruturas da Igreja como estão, 
com a marginalização das mu-
lheres e a obediência dos demais 

cristãos. Gostariam voltar à missa 
em latim e o padre de costas para 
o povo. Para espanto geral, há 
ainda uma organização conspi-
ratória Red Hat Report fi nancia-
da por católicos conservadores 
norte-americanos, por magnatas 
ligados a Trump e ao ultra-con-
servador Bennan,utilizando os 
serviços da CIA e do FBI para 
levantar os dados da vida privada 
de Cardeais progressistas, com o 
intento de manipulá-los e viciar o 
Conclave. Seu interesse é evitar a 
eleição de um Papa progressista, 
incômodo à orientação do gover-
no e preferir um conservador que 
estivesse afi nado às políticas au-
toritárias da atual administração.

E há toda uma gama de 
orientações: alguns Cardeais são 
mais progressistas no sentido de 
caminhar com o mundo mo-
derno, outros progressistas mas 
críticos às modernidades com re-
ceio de contaminar os fi éis com 
pensamentos pouco alinhados 
ao cristianismo ofi cial. Há ou-
tros francamente francisquistas 
que optam pelos pobres, defen-
dem uma moral mais fl exível 
com referência aos divorciados 
e à moral em geral, que acolhem 
pessoas com outra opção sexual, 
abertos ao diálogo com todos 
como fazia o Papa Francisco. Há 
um pouco de tudo.

Como se conhecerão os car-
deais vindos de tantos países 
longínquos e com culturas dife-
rentes? Na primeira semana do 
Conclave se discutem os proble-
mas internos da Igreja e do mun-
do: identifi car os desafi os mais 
relevantes e suscitar a pergunta 
fundamental: qual dos Cardeais 
seria o mais apto para assumir 
essa tarefa ingente? Há o Card 
Tagle de Manila, totalmente na 
linha do Papa Francisco de uma 
Igreja pobre e especialmente dos 
pobres. Há o Card.Zuppi de Bo-
logna que vive numa comunida-
de de cristãos, vai ao palácio de 
bicicleta e que claramente defen-
de a todos os marginalizados da 
sociedade e propõe uma Igreja de 

todos sem qualquer discrimina-
ção. Há o Card Pietro Parolin,-
Secretário de Estado e amicíssi-
mo do Papa Francisco, um pouco 
conservador em doutrina mas to-
talmente aberto a uma Igreja aos 
desafi os da nova fase planetária.

Por onde irá a opção de tan-
tos Cardeais com tantas linhas 
teológicas e pastorais? Ninguém 
pode saber. No entanto conhe-
ce-se uma estratégia: quando 
não se chega a um certo consen-
so nem entre os “papabili”pro-
cura-se alguém mais discreto, 
capaz de dialogar com as várias 
partes, bem preparado e apto a 
criar um consenso.  

Sugiro o nome do Cardeal 
de Manaus Leonardo Ulrich 
Steiner, franciscano e parente do 
Card. Dom Paulo Evaristo Arns. 
Possui boa experiência mundial, 
é corrente em português, italia-
no e alemão, goza de uma segura 
formação teológico-espritual. E 
o mais decisivo: é o único Car-
deal do imenso bioma amazôni-
co. A Amazônia, devido ao cla-
mor ecológico e o aquecimento 
global,seguramente será um dos 
temas centrais nos debates entre 
os Cardeais. O Card. Leonardo 
Steiner notabilizou-se pela defe-
sa dos povos originários, dos ri-
beirinhos e povos da fl oresta, foi 
duro contra o ex-presidente Bol-
sonaro por deixar morrer mui-
tos de Covid-19 especialmente 
deixando os hospitais sem oxigê-
nio. Por temperamento é sereno 
e terno e seu olhar é profundo 
sobre as pessoas, especialmente 
as que mais sofrem. Quem sabe, 
não será a fi gura de consenso? 
Se for, não me admiraria se as-
sumisse o seguinte nome: Papa 
Francisco II.

Que o Espírito sopre nessa 
direção e repouse sobre esse 
Cardeal.

*Leonardo Boff  escreveu: 
Francisco de Assis e Francisco 

de Roma: uma nova primavera 
na Igreja, Rio de Janeiro/

Petrópolis 2013.

Leonardo Boff*

Há confl itos no Conclave: 
Refl etem os confl itos do mundo

O show da segurança 
nas areias de Copa

Trenzinho 
do Parque

EDITORIAL

Quem não se lembra do 
show do Alok no Rio em 
2023 e as mais de 500 pessoas 
detidas e conduzidas para de-
legacias da região de Copa-
cabana? Vídeos e mais vídeos 
circularam pelas redes sociais 
e noticiário. Porém, os tempos 
mudaram...  O histórico show 
gratuito de Lady Gaga na Praia 
de Copacabana, no último sá-
bado, 3 de maio, reuniu mais 
de 2 milhões de pessoas na 
orla da Zona Sul carioca. Foi 
um marco não apenas para a 
música e o turismo do Rio de 
Janeiro, mas também para a 
segurança pública. A operação 
montada para o evento, que 
contou com a integração entre 
as polícias Civil e Militar, de-
monstrou um grau de efi ciên-
cia raramente visto em eventos 
dessa magnitude no Brasil — e 
até mesmo no mundo.

A prova mais clara desse su-
cesso está nos números. Segun-
do o secretário de Segurança 
Pública do RJ, Victor Santos, 
foram registradas 240 ocor-
rências nas delegacias durante 
todo o evento, a maioria por 
furtos e perdas de documen-
tos. Para um público superior 
a 2 milhões de pessoas, trata-se 
de um índice extremamente 
baixo. Em comparação, o festi-
val de Glastonbury, no Reino 
Unido, com público de cerca 
de 200 mil pessoas, teve mais 
de 200 ocorrências em sua edi-
ção de 2022. Ou seja, Copaca-
bana apresentou uma taxa de 
menos de 0,12 ocorrência por 
mil pessoas, contra 1 ocorrên-
cia por mil em Glastonbury. 
Esses números colocam o Rio 
em um novo patamar de exce-
lência na realização de eventos 
internacionais.

Mais importante do que as 
estatísticas, foi a capacidade 

do sistema de segurança públi-
ca de prevenir uma tragédia. 
A operação “Fake Monster”, 
que desarticulou um plano 
terrorista de ataque ao show, 
envolvendo extremistas que 
pretendiam atingir o público 
LGBTQIA+ e jovens fãs da 
cantora, revelou um trabalho 
de inteligência e cooperação 
entre as forças policiais que 
merece reconhecimento. O 
Rio de Janeiro mostrou que 
pode estar à altura dos grandes 
desafi os da segurança contem-
porânea, mesmo quando ex-
posto aos holofotes do mundo.

Durante muitos anos, 
eventos de massa em Copa-
cabana — como o Réveillon 
— foram associados ao medo, 
à desordem e à violência. Esse 
estigma afastou turistas, preo-
cupou moradores e impactou 
negativamente a imagem in-
ternacional da cidade. Mas 
a noite de Lady Gaga, como 
também Madonna no ano pas-
sado, representa uma virada de 
chave. A paz nas areias lotadas 
de Copacabana e o profi ssio-
nalismo na condução de uma 
das maiores operações de se-
gurança da história recente do 
país mostram que o discurso 
de que o Rio é “terra sem lei” 
precisa ser revisto.

O sucesso do evento não 
se deve apenas ao esforço das 
forças policiais, mas a uma mu-
dança de mentalidade. O Rio 
abraçou o desafi o de se tornar 
novamente um palco global, 
onde cultura, turismo e segu-
rança podem coexistir em har-
monia. O show de Lady Gaga 
foi uma celebração da música, 
da liberdade e, agora, também 
da competência. E com isso, 
Copacabana volta a brilhar — 
segura, vibrante e pronta para 
o mundo.

Nos anos 1980, antes dos 
vídeos virais e da fama da Car-
reta Furacão, Brasília já tinha 
seu próprio “trenzinho da ale-
gria”. Era o Trenzinho do Par-
que da Cidade Sarah Kubits-
chek, que rodava devagar pelos 
12 km da pista interna e fazia a 
festa da criançada — e de mui-
tos adultos também. O veículo 
parava 16 vezes, sempre perto 
dos banheiros ou dos estaciona-
mentos, levando os brasilienses 
num passeio tranquilo ao redor 
do maior parque urbano da 
América Latina.

Hoje, esse trenzinho não 
existe mais. A pista onde ele 
circulava foi ocupada por novos 
frequentadores: corredores, ci-
clistas, patinadores e famílias que 
só querem curtir um dia ao ar li-
vre. O espaço cresceu e ganhou 
até uma ciclovia própria, com 10 
km, mão dupla e sinalização para 
quem prefere as bikes.

As lembranças, no entan-
to, continuam vivas na memó-
ria dos brasilienses. Nas redes 
sociais, sempre que o tema é 

mencionado, não é difícil en-
contrar usuários compartilhan-
do as aventuras da época, como 
era comum ser expulso pelos 
seguranças quando tentavam 
pedalar na “pista do trenzinho”. 
Pelos relatos, as pessoas recor-
dam que pegavam carona nas 
paradas dos banheiros e, para 
isso, pagavam algumas moedas 
para dar uma volta que parecia 
mágica na infância.

Diferente da Carreta Fura-
cão, que virou sucesso no país 
com suas danças e personagens, 
o trenzinho do Parque era mais 
simples. Mas, para quem viveu 
a Brasília daquela época, ele re-
presentava um tempo em que a 
cidade era menor, mais calma e 
com espaços pensados para mo-
mentos coletivos de lazer.

Hoje, o Parque segue vivo 
e pulsante, mas sem seu velho 
trenzinho. Fica a pergunta: será 
que não seria hora de resgatar 
essa memória e adaptá-la aos 
novos tempos? Afi nal, Brasília 
também é feita dessas pequenas 
voltas que marcam gerações.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
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  OPERAÇÃO EXEM-
PLAR - A Light realizou 
uma operação especial para 
assegurar o fornecimento 
de energia elétrica na re-
gião de Copacabana, na 
Zona Sul do Rio de Janeiro, 
durante o show da cantora 
Lady Gaga, que atraiu 2,1 
milhão de pessoas na orla, 
no último fi m de semana. 
Ao todo, 76 colaborado-
res da empresa foram mo-
bilizados em turnos — ma-
nhã, tarde e noite — para 
acompanhar de perto o 
funcionamento do sistema 
elétrico e preservar a conti-
nuidade do serviço com se-
gurança e efi ciência.

  PREVENÇÃO- Foram 
inspecionados mais de 21 
km de rede elétrica e 76 
substações; quase 200 câ-
maras transformadoras ve-
rificadas; além de mais de 
880 podas.

  DURANTE O EVEN-
TO - Ao menos 10 equipes 
fi caram posicionadas es-
trategicamente, sendo cin-
co de emergência, duas da 
rede subterrânea e quatro 
de subestações. A estrutura 
montada pela Light incluiu 
a instalação de seis gerado-
res em pontos estratégicos 
da região e a realização de 
ligações festivas em trechos 
da Avenida Atlântica, con-
tribuindo para a ambien-
tação e suporte elétrico do 
entorno. 

  ATENÇÃO ESPECIAL 
À HOTELARIA - Além do 
local do show, o plano da 
Light incluiu também a re-
gião hoteleira, com atenção 
especial aos 12 principais 
hotéis da região de Copa-
cabana. 

  INFRAESTRUTURA 
NA PAUTA - O setor de in-
fraestrutura será o protago-
nista do encontro promovi-
do pelo grupo Esfera Brasil, 
nesta terça-feira, 6 de maio, 
às 18h30, na Casa ParlaMen-
to, braço de articulação políti-
ca do grupo, no Lago Sul, em 
Brasília. A ocasião marca a en-
trada do Esfera como sócio da 
Agência iNFRA, multiplata-
forma de informação jorna-
lística especializada na área 
de infraestrutura no Brasil, e 
contará com dois painéis te-
máticos com autoridades es-
tratégicas. 

  MINISTROS PRESEN-
TES - Estarão presentes os 
ministros Alexandre Silvei-
ra (Minas e Energia), Jader 
Filho (Cidades), Sílvio Cos-
ta Filho (Portos e Aeropor-

tos) e Renan Filho (Trans-
portes), além do presidente 
do TCU, Vital do Rêgo. 
O senador Marcos Rogé-
rio (PL-RO) e o deputa-
do federal Arnaldo Jardim 
(Cidadania-SP) serão ho-
menageados com o prêmio 
Destaque Parlamentar, em 
reconhecimento por suas 
contribuições ao setor.

  CIRO NO LIDE BRA-
SÍLIA - O senador Ciro 
Nogueira, presidente do 
Partido Progressistas, é a 
personalidade do almoço-
-debate do Lide Brasília 
nesta terça-feira, 6. O even-
to, que acontece das 12h 
às 14h, traz como tema: 
“Conjuntura política e seus 
desafi os para o futuro do 
Brasil”. O Correio da Ma-
nhã é media partner do en-
contro.

  DOCUMENTOS EM 
CASA - O governador do 
Rio, Cláudio Castro, san-
cionou, nesta segunda-feira 
(05), no Palácio Guanabara, 
a Lei 10.763/25, que auto-
riza o Detran RJ a entregar 
documentos em domicílio, 
gratuitamente. O Gover-
no do Estado está em trâmi-
tes para a assinatura de uma 
parceria com os Correios, 
empresa que fi cará responsá-
vel pelo transporte e entrega 
dos documentos. Com isso, 
o cidadão poderá optar em 
receber em casa a Identida-
de Civil, a Carteira Nacional 
de Habilitação ou mesmo 
o Certifi cado de Registro e 
Licenciamento de Veículos 
(CRLV).

  EM PROL DA MOBI-
LIDADE – A Companhia 
Petropolitana de Trânsito e 
Transportes (CPTrans) ini-
cia, a partir desta terça-fei-
ra (6), um teste de mudança 
no fl uxo de veículos na Es-
trada das Arcas, em Itaipava. 
A ação, em caráter experi-
mental, será realizada entre 
17h e 19h, com o objetivo de 
melhorar a fl uidez no trânsi-
to para quem segue no sen-
tido da BR-040. Para isso, 
será implantada operação 
de ordenamento com a pre-
sença de agentes de trânsi-
to posicionados estrategica-
mente para organizar o fl uxo 
e orientar os motoristas. A 
principal alteração será no 
trecho de acesso à ponte: 
com a mudança, a expecta-
tiva é de reduzir os conges-
tionamentos no horário de 
pico. A medida será adota-
da após uma reunião entre o 
Presidente da CPTrans, Lu-
ciano Moreira e o prefeito 
Hingo Hammes.

PINGA-FOGO

O plano terrorista para causar ex-
plosões, tumulto e mortes na praia de 
Copacabana durante o show de Lady 
Gaga ressalta o risco de se normalizar a 
intolerância e o fanatismo; reforça a ir-
responsabilidade dos que defendem a 
desaregulamentação das redes sociais, 
indica também o risco de não punir ou 
de anistiar os que agem de maneira in-
sana e criminosa.

A descoberta prévia da trama pela 
polícia não pode amenizar a gravidade 
do fato. Não basta investigar e punir os 
responsáveis pela quase tragédia, a so-
ciedade precisa encontrar formas para 
conter a disseminação de um ódio ir-
racional que, estimulado por um viés 
de inspiração religiosa e salvacionista, 
serve de estímulo à atuação de crimi-
nosos.

Nos últimos anos, boa parte do 
país se deixou contaminar por uma 

forma de fazer política que prevê a eli-
minação dos adversários. Em 2022, o 
assassinato do petista Marcelo Arruda 
em Foz do Iguaçu (PR) pelo bolsona-
rista Jorge Guaranho foi mais uma evi-
dência dos riscos que corremos num 
universo que não admite a possibilida-
de de convivência com os que pensam 
diferente.

Ao cometer um homicídio moti-
vado pela opção ideológica da vítima, 
Guaranho escancarou o tamanho do 
buraco em que nos metemos. Ao se 
deixar contaminar pelo fanatismo, ele, 
além matar uma pessoa, comprometeu 
seu próprio futuro.

Não se trata aqui de defender o 
assassino, longe disso — ele foi justa-
mente condenado a uma pena de 20 
anos de cadeia. Ele teve tempo para 
pensar no crime que iria cometer, en-
tre a intenção e o gesto chegou a passar 

em casa, e voltou ao local onde acaba-
ria matando Arruda. Não há atenuan-
tes para o homicídio.

Mas vale pensar numa espécie de res-
ponsabilidade compartilhada daqueles 
que, nos últimos anos, insistem em exal-
tar o ódio, a raiva, o destempero. Pessoas 
— entre elas, lideranças políticas — que 
parecem travar até mesmo entre os iguais 
uma batalha para ver quem é capaz de 
proferir maior número de ofensas e de 
promover mais agressões. Agem como 
religiosos em busca de adjetivos que des-
qualifi quem o demônio.

Esse tipo de insanidade virou ba-
nal, contaminou locais de trabalho 
e escolas, infi ltrou-se no Congresso 
Nacional, com frequência palco de 
manifestações desrespeitosas, que de-
safi am o próprio limite da imunidade 
parlamentar.

Serviu também de combustível 

para os que, na sequência do resultado 
eleitoral de 2022, tentaram impor sua 
vontade, paralisaram estradas, pedi-
ram golpe na porta de quartéis e par-
ticiparam da intentona de 8 de Janeiro.

O que eles fi zeram ao invadir a Pra-
ça dos Três Poderes, agredir policiais e 
ocupar e depredar sedes de poderes foi 
muito além de uma simples destruição 
de patrimônio. Não apenas danifi ca-
ram móveis e objetos de arte: agiram 
não para protestar, mas para derrubar 
um governo eleito e para que uma di-
tadura fosse implantada. 

Em nome de uma suposta liberda-
de absoluta, muitos atacam uma regu-
lamentação de redes sociais, que, longe 
de qualquer tipo de censura, apenas 
estabeleça normas relacionadas ao 
processo de difusão de informações e 
punições para os que cometem crimes.

Ou será que alguém não conside-

ra criminosos os que induziram uma 
criança de oito anos a aderir a um su-
posto desafi o que lhe levaria à morte? 
Redes sociais também foram usadas 
para a articulação do ato terrorista de 
Copacabana.

Todos somos livres para fazer e di-
zer o que queremos, desde que sejamos 
responsáveis pelas consequências de 
nossos gestos e falas. O que vale para 
o mundo real — como este artigo, im-
presso — tem que valer para o virtual.

O plano de atacar o público do 
show de Copacabana remete ao aten-
tado do Riocentro, planejado e exe-
cutado por militares em 1981. A não 
punição dos responsáveis pelo ato 
contribuiu para a manutenção de um 
forte viés golpista nas Forças Armadas, 
estimulou novas aventuras. O país não 
pode minimizar ou perdoar iniciativas 
violentas e covardes.

Fernando Molica

Risco de atentado em show serve de alerta

Fotos CM

O prefeito do Rio, Eduardo Paes (e), com o Sênior Fellow 

do Instituto, o brasileiro Vinicius Lummertz; e Alex Allard, 

criador da Cidade Matarazzo

Em agenda nos EUA, Paes fala que foi ‘atrás de 
investimentos para o Rio’ durante Conferência Global 

“Aqui em Los Angeles atrás de in-
vestimentos para o Rio!”, foi assim que 
o prefeito Eduardo Paes anunciou que 
integrou a primeira sessão, em por-
tuguês, da história do Instituto Mil-
ken, nesta segunda-feira, 5 de maio 

de 2025, durante a 28ª Conferência 
Global da entidade, na Califórnia. O 
evento, que contou com a participa-
ção do ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, e de Vinicius Lummertz, úni-
co brasileiro a integrar o colegiado da 

instituição, reúne, até o dia 7, mais de 
cinco mil pessoas, entre empresários e 
outras lideranças. 

A abertura foi feita por Scott Bes-
sent, novo Secretário do Tesouro dos 
EUA.

Reprodução

Reprodução/Instagram @eduardopaes

Em Los An-
geles, o pre-
feito Paes (e); 
o ministro 
da Fazenda, 
Fernando 
Haddad (d); 
e o ex-pre-
sidente do 
Banco Cen-
tral, Roberto 
Campos 
Neto 

Pouso do helicóptero de Luciano Huck, levando o prefeito Eduardo Paes, 
foi postado pelos seus aliados nas redes sociais locais

Vinicius Lummertz com Mike Milken (d), chairman 

do Milken Institute; Laura Lacey, vice-presidente de 

Relações Internacionais; e Rodrigo Bettini, diretor-geral 

para a América Latina (e)

Vinícius 
Lummertz 
e Roberto 
Campos 
Neto no 
Beverly 
Hilton em 
Los Angeles, 
para a 
conferência

Super helicóptero de Luciano Huck é usado pelo 

prefeito Eduardo Paes para fazer campanha no interior  
Por Cláudio Magnavita*

O super helicóptero do apresentador 
da TV Globo Luciano Huck foi usado, 
na última sexta, 02 de maio, para levar, 
em grande estilo, o prefeito do Rio, 
Eduardo Paes, à visita que fez a Volta 
Redonda. O helicóptero hiper moder-
no foi o Bell, prefi xo PP-BJS, Modelo 
429, com capacidade para oito pessoas, 
fabricado em 2015, número de série 
57266, com dois motores turboeixo.

A aeronave está registrada na Anac 
na categoria “PRIVADA - SERVIÇO 
DE TRANSPORTE AÉREO PÚBLI-
CO NÃO REGULAR (TÁXI AÉREO-
-TPX)” e é operada pela HELISTAR 
TÁXI AÉREO ESCOLA DE PILOTA-
GEM E ASSESSORIA AERONAUTI-
CA LTDA. Tem autorização permitida 
pela Anac para Táxi Aéreo e muitas vezes 
realiza sub-fretamento para a Líder.
Um vereador, que vive na cola 

do nosso alcaide, vai enviar um pedi-
do de informações para saber se o uso 
do helicóptero foi realizado mediante 
fretamento da Prefeitura; pelo partido 

PSD; ou se foi uma gentileza de Lucia-
no Huck ou do seu sócio na aeronave, 
Rafael Sampaio da Motta, CEO de Be-
nefícios da Gallagher Brasil, a segunda 
maior corretora de seguros do mundo
Segundo o site Fly Radar, a aeronave 

realizou um voo de 58 minutos, decolan-
do 12h40 do Aeroporto Santos Dumont 
e pousando às 13h38 no Campo de Fu-
tebol do bairro Santa Rita do Zarur, em 
Volta Redonda. Como a coluna noticiou, 

Eduardo Paes cumpriu agenda política 
na região e almoçou com vários políticos 
em encontro que foi coordenado pelo ex-
-governador e prefeito de Piraí, Luiz Fer-
nando Pezão. Aliás, há bem pouco tempo, 
Eduardo Paes, no seu estilo metralhadora 
giratória, dizia poucas e boas sobre Pe-
zão. A campanha de 2026 já começou 
em grande estilo.

*Diretor de Redação do 
Correio da Manhã
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CPMI do INSS deve ser 
protocolada nesta terça
Oposição conseguiu as assinaturas necessárias

Por Gabriela Gallo

Está prevista para ser proto-
colada nesta terça-feira (6) a Co-
missão Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) que investiga o 
esquema de fraudes cometidas na 
distribuição de renda para apo-
sentados e pensionistas do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS). O documento deve ser 
entregue pela senadora Damares 
Alves (Republicanos-DF).

A oposição conseguiu 211 
assinaturas favoráveis à comissão, 
sendo 182 deputados federais e 
29 senadores. O número é maior 
do que o necessário para instalar 
uma CPMI (171 deputados e 27 
senadores). Com o requerimen-
to da CPMI protocolado, cabe 
ao presidente do Senado Federal, 
Davi Alcolumbre (União Bra-
sil-AP), acatar o pedido e ler o 
documento em sessão conjunta 
do Congresso, entre deputados 
e senadores. Após a leitura ofi-
cial do requerimento, já é possí-
vel instalar a comissão e escolher 
o presidente, vice-presidente e 
membros titulares e suplentes.

Viagem
Contudo, ainda não há cer-

teza se Davi Alcolumbre aceitará 
a instalação da comissão no mo-
mento. A convite do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
Alcolumbre acompanha a comiti-
va presidencial em compromissos 
de Lula na Rússia e na China. A 
previsão é que eles permaneçam 
em Moscou de quinta-feira (8) a 
sábado (10) para as celebrações 
dos 80 anos da vitória da União 
Soviética sobre a Alemanha nazis-
ta na Segunda Guerra Mundial, 
comemoradas nesta sexta-feira 
(9). Em seguida, eles seguirão para 
a China para discutirem sobre a 
Cúpula entre China e países da 
Comunidade de Estados Latino-
-Americanos e Caribenhos (Ce-
lac). Eles ficarão no país asiático 
até próxima terça-feira (13) e re-
tornam ao Brasil somente no dia 
14 de maio. Na prática, isso deverá 
significar duas semanas de ausên-

cia de Alcolumbre.
O convite do presidente da 

República ao presidente do Se-
nado foi estratégico. Em meio a 
uma série de desgastes do gover-
no federal, em especial o esque-
ma de fraudes do INSS desven-
dado pela Polícia Federal (PF), 
Lula tentará negociar com Alco-
lumbre para que não leia o reque-
rimento da CPMI dos Aposen-
tados no Congresso Nacional. A 
tentativa de retirar o presidente 
do Senado temporariamente de 
seu posto se evidencia ainda mais 
porque o governo federal não 
conta com uma base sólida tanto 
na Câmara dos Deputados quan-
to no Senado Federal.

De acordo com as investi-
gações da PF, eram descontados 
valores mensais de aposentados e 
pensionistas do INSS, sob a justi-
ficativa de que os beneficiários te-
riam se tornado membros de as-
sociações de aposentados – o que 
era falso, já que as vítimas não 
foram vinculadas a nenhuma as-
sociação. O caso aconteceu entre 
2019 e 2024. Os desvios dos re-
cursos chegam a R$ 6,3 bilhões.

Devolução
Além disso, nesta semana está 

previsto para o poder Executivo 
apresentar um plano para devol-
ver o dinheiro dos aposentados. 
O próprio INSS está elaborando 
uma proposta de Plano de Res-
sarcimento Excepcional para os 
aposentados e pensionistas que 
foram vítimas de descontos não 
autorizados por associações. O 
plano está sendo discutido por 
um grupo especial denominado 
pela Advocacia-Geral da União 
(AGU), que conta com o supor-
te da plataforma Dataprev e do 
próprio INSS.

Nesta segunda-feira (5) na 
abertura da Semana do Traba-
lho, evento organizado pelos 
ministérios do Trabalho e Em-
prego e da Saúde, o ministro do 
Trabalho, Luiz Marinho, reite-
rou que o governo federal está 
articulando para resolver a ques-
tão. “O que o presidente Lula 
faz é uma mudança dando as 
ferramentas, dando autorização 
e o respaldo do Ministério da 
Justiça [e Segurança Pública], da 
Advocacia-Geral da União, da 
Controladoria Geral da União 
para tomar todas as medidas 
para sanar o problema”, disse 
Marinho, sem detalhar como a 
situação deve ser resolvida.

Câmara
Apesar de uma comissão 

mista para discutir sobre o frau-
de no INSS estar mais próxima 
de se concretizar, na Câmara 
dos Deputados a oposição ain-
da tenta emplacar uma Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) sobre o tema – ou seja, 
uma comissão que seria deba-
tida somente entre deputados 
federais. Na última quarta-feira 
(30), o deputado Coronel Ch-
risóstomo (PL-RO) protoco-
lou o pedido para implementar 
a CPI dos aposentados na Casa, 
após conseguir 185 assinaturas 
de parlamentes, da oposição e 
do centrão.

Contudo, na Câmara dos 
Deputados há 12 pedidos de 
CPIs que aguardam aval para 
serem formalizados e na Casa só 
podem funcionar cinco comis-
sões parlamentares de inquéri-
to simultaneamente. Com isso, 
uma CPI do INSS deve demo-
rar para ser instalada, já que o 
presidente da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), já ti-
nha manifestado anteriormente 
que daria prioridade para ana-
lisar as propostas de CPIs por 
ordem de chegada.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Lula levará Alcolumbre consigo para Rússia e China

Plano de devolução da fraude 
do iNSS na próxima semana

O plano de ressarcimento 
dos valores descontados indevi-
damente de aposentados e pen-
sionistas do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) deve ser 
apresentado até a próxima sema-
na, segundo o novo presidente da 
autarquia, Gilberto Waller Júnior. 

“Pela pressa e pela agilidade 
que o presidente da República nos 
deu, creio que todo o plano possa 
sair nesta ou na próxima semana”, 
afirmou Waller Júnior em entre-
vista à GloboNews na manhã des-
ta segunda-feira (5).

Durante a entrevista, o mi-
nistro destacou que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
determinou que a devolução dos 
valores seja feita “o mais rápido 
possível”. Atualmente, o projeto 
está em fase de discussão inter-
na com a Casa Civil e envolve 
a participação de órgãos como 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF), o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e o Ministério 
Público Federal (MPF).

Waller Júnior também alertou 
os segurados sobre possíveis gol-
pes relacionados à devolução dos 
valores. “Quando for lançado o 
programa de ressarcimento, todos 
serão avisados e a forma de ser res-
sarcido será divulgada nos canais 
oficiais do INSS”, disse.

O ministro afirmou ainda que 
o processo de devolução será feito 

sem burocracia e sem custo adicio-
nal para os beneficiários.

Suspensos
No momento, todos os des-

contos estão suspensos e os se-
gurados não precisam solicitar 
o cancelamento. Também não é 
necessário ir até uma agência do 
INSS para fazer esse pedido.

Segurança
Segundo o ministro, antes de 

reabrir a possibilidade de descon-
to, medidas serão estabelecidas 
pelo órgão para garantir mais se-
gurança a procedimentos que en-

volvem desconto na folha. Entre 
elas, está o fortalecimento dos me-
canismos de reconhecimento fa-
cial, o cruzamento de dados e, em 
alguns casos, visitas de agentes do 
INSS em associações que desejam 
firmar acordos com o instituto.

O procurador Gilberto Wal-
ler Júnior foi nomeado presidente 
do INSS na última quarta-feira 
(30), em substituição a Alessan-
dro Stefanutto, que deixou o car-
go após o escândalo dos descontos 
irregulares nos benefícios.

Carlos Lupi, que até então 
ocupava o cargo de ministro da 
Previdência Social, também pe-

diu demissão em meio à crise. 
Em suas redes sociais, Lupi afir-
mou que tomou essa decisão 
com a certeza de que seu nome 
não foi citado nas investigações 
em curso.

O ex-deputado federal Wol-
ney Queiroz (PDT-PE), que era 
o secretário-executivo da Previ-
dência, foi empossado como novo 
ministro na última sexta-feira (2).

Entenda
Uma investigação feita pela 

Polícia Federal e pela Controlado-
ria-Geral da União (CGU) sobre 
possíveis fraudes em descontos de 
aposentadorias e pensões do INSS 
suspeita de desvio de dinheiro, en-
volvimento de servidores, adesões 
de aposentados sem consentimen-
to e falsificação de assinaturas.

Segundo a auditoria, sindi-
catos e associações cadastravam 
indevidamente aposentados e 
pensionistas e passavam a aplicar 
descontos em seus benefícios dire-
tamente da folha de pagamentos.

Entre 2019 e 2024, a soma 
dos valores descontados de be-
nefícios do INSS chega a R$ 6,3 
bilhões, mas ainda será apurado 
qual porcentagem é ilegal, segun-
do a Polícia Federal.

No total, 11 associações e enti-
dades estão sendo investigadas na 
operação Sem Desconto.

Júlia Galvão (Folhapress)

Bruno Peres/Agência Brasil

Escândalo do INSS derrubou Carlos Lupi
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Mortes no “desafios do 
desodorante” chocaram

A quase tragédia no 
show de Lady Gaga

Necessidade Desafio

Molhados

Controle

Comissão

Enxugar gelo

Agora, a estupidez rei-
nante nas redes sociais 
mistura-se ao discurso 
político, igualmente estú-
pido, de alguns grupos da 
extrema direita. Propõem 
uma espécie de gincana 
macabra entre os seus 
participantes. Recente-
mente, a morte de duas 
meninas no “desafio do 
desodorante” chocou. Sa-
rah Raíssa de Castro, de 

apenas oito anos, morreu 
asfixiada depois de inalar 
uma grande quantidade 
de desodorante no desa-
fio proposto. “Se não exis-
te uma regra clara dizen-
do o que é certo e o que 
é errado, e qual é a res-
ponsabilidade objetiva 
de quem dissemina, seja 
o autor seja a rede, não 
há como punir ninguém”, 
avalia Marcelo Senise. 

Por muito pouco não 
aconteceu uma grande 
tragédia internacional no 
show de Lady Gaga no sá-
bado (3) na Praia de Copa-
cabana. Dois atentados, 
sem conexão entre eles, 
poderiam ter atingido a 
multidão – mais de 2 mi-
lhões de pessoas – que fo-
ram assistir à performan-
ce da diva do pop. É mais 
um episódio que reforça 
a necessidade urgente 
de regulamentação das 

redes sociais. E mais um 
episódio a reforçar o es-
panto quanto ao fato de 
tal pauta não avançar no 
Congresso pela resistên-
cia de parte dos parla-
mentares e do lobby das 
big techs. Os atentados 
foram todos planejados a 
partir de uma rede social, 
o Discord. E pelo menos 
um deles se encaixa na 
revoltante onda de “desa-
fios coletivos” pela inter-
net, que vitimou crianças. 

“É mais do que urgente 
a necessidade de regula-
mentar tudo isso. Ou uma 
grande tragédia acabará 
acontecendo”, alerta  Mar-
celo Senise, do Instituto 
Brasileiro para a Regula-
mentação da Inteligência 
Artificial, que deverá ser 
consultor da Comissão 
criada na Câmara.

Grupos nas redes sociais 
disseminam diversos dis-
cursos de ódio. No caso 
do show de Lady Gaga, 
era ódio contra a comuni-
dade LGTB+. Que propu-
nham, então, um desafio 
para dar aos participantes 
“notoriedade” na internet 
se produzissem artefatos 
para explodir no show.

“Pode ser enxugar gelo. 
Mas se não começarmos 
a fazer, não vai demorar 
muito para que esteja-
mos todos encharcados”, 
diz Senise. Ele confia que 
os novos casos acaba-
rão levando à constata-
ção de que não há mais 
como postergar a regula-
mentação. 

No caso do show de Lady 
Gaga, espantou também 
a Senise o fato de que 
as polícias ainda não pa-
recem suficientemente 
aparelhadas para esse as-
sustador mundo novo. O 
atentado só foi descober-
to porque alguém fez um 
alerta pelo Disque-De-
núncia da Polícia Federal. 

Agora, os líderes dos par-
tidos precisam indicar os 
integrantes da comissão 
para que o trabalho co-
mece. “É preciso afastar a 
ideia de que isso cerceia a 
liberdade de expressão”, 
diz Senise. “Prevista na 
Constituição, a liberdade 
de expressão sempre teve 
regras e limites”.  

“No fundo, é um trabalho 
de enxugar gelo, embora 
seja vital”, diz Senise. Ele 
compara aos golpes com 
bancos. Quando se fecha 
uma porta, bandidos en-
contram outras. Mas o 
sistema bancário digital já 
teria entrado em colapso 
se brechas não tivessem 
sido corrigidas.

Joedson Alves/Agência Brasil 

www.ladaygaganow.net

Desafios são gincanas macabras via internet

Show histórico poderia ter virado tragédia

POR RUDOLFO LAGO
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Após denúncias, Lula troca 
a ministra da Mulher

Por Karoline cavalcante

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) realizou 
mais uma mudança em sua 
equipe ministerial nesta segun-
da-feira (5). Cida Gonçalves 
foi exonerada do comando do 
Ministério das Mulheres e, em 
seu lugar, assumiu a assistente 
social Márcia Lopes. A posse 
aconteceu pela manhã, em ceri-
mônia no Palácio do Planalto, 
com a presença da ministra da 
Secretaria de Relações Institu-
cionais, Gleisi Hoffmann. A 
nomeação foi oficializada em 
edição extra do Diário Oficial 
da União no mesmo dia.

Nas redes sociais, Márcia 
expressou ter aceitado o convi-
te do presidente com “alegria e 
um profundo senso de respon-
sabilidade”.

“Assumo essa missão com 
humildade, coragem e o compro-
misso de toda uma trajetória de-
dicada à justiça social, à defesa dos 
direitos humanos e à construção 
de políticas públicas que transfor-
mam vidas, especialmente a vida 
das mulheres neste país”, publicou 
Lopes em seu Instagram.

Assédio
A saída de Cida ocorre em 

meio a denúncias de assédio 
moral no ministério. Segun-
do informações reveladas pelo 
Estadão, no final de janeiro, a 
Controladoria-Geral da União 
(CGU) enviou à Comissão de 
Ética Pública da Presidência da 
República cinco queixas for-
mais contra a então ministra e 
parte de sua equipe. 

Os relatos incluíam amea-
ças de demissão, exigências de 
trabalho incompatíveis com os 
prazos estipulados, compor-
tamentos agressivos e atitudes 
discriminatórias.

As denúncias foram acom-
panhadas por dossiês e grava-
ções feitas por servidoras e o 
caso chegou a ser tratado na 
Comissão de Ética, sendo, no 
entanto, arquivado em feverei-
ro deste ano. Ainda assim, o 
desgaste político pesou, e Lula 
chegou a se reunir com Cida na 
última sexta-feira (2), antes de 
anunciar oficialmente a substi-
tuição.

Embora possua um orça-
mento limitado, o Ministério 
da Mulher ocupa um papel 
simbólico no governo, que bus-
ca reforçar ações políticas em 
defesa da equidade de gênero. 

A movimentação também 
ocorre em um momento sen-
sível: pesquisa Genial/Quaest 
divulgada em abril mostrou au-
mento da insatisfação feminina 
com o governo federal. Entre 
as mulheres entrevistadas, 53% 
reprovam a gestão Lula (antes 
era 47%), enquanto 43% apro-
vam (eram 49%). Ou seja, Lula 
perdeu o apoio da maioria das 
mulheres.

Márcia Lopes
Filiada ao Partido dos 

Trabalhadores desde 1982, 
a paranaense Márcia Helena 
Carvalho Lopes, de 67 anos, 
já ocupou outros cargos polí-
ticos. Em 2000, foi eleita a ve-
readora mais votada de Lon-
drina (PR) pela sigla. Além 
disso, integrou o governo fe-
deral em gestões anteriores. 
Em 2010, foi nomeada por 
Lula para comandar o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Social e Combate à Fome. 
Antes disso, já havia sido Se-
cretária Nacional de Assistên-
cia Social da pasta, entre 2004 
e 2008. Em 2022, integrou a 
equipe de transição do presi-
dente Lula, no grupo de assis-
tência social.

Márcia é também irmã 
de Gilberto de Carvalho, 
secretário Nacional de Eco-
nomia Popular e Solidária 
do Ministério do Trabalho e 
Emprego. Gilberto foi chefe 
de gabinete durante os dois 
primeiros mandatos de Lula 

e ministro-chefe da Secreta-
ria-Geral da Presidência da 
República no governo Dil-
ma Rousseff (PT).

Reforma ministerial
A troca de Cida Gonçalves 

marca mais um capítulo da re-
forma ministerial conduzida 
pelo presidente Lula. Desde o 
início de 2023, esta é a 12ª mu-
dança na Esplanada. Na última 
sexta-feira (2), Carlos Lupi 
(PDT) deixou oficialmente o 
cargo de ministro da Previdên-
cia Social, que foi assumido por 
Wolney Queiroz (PDT), após 
denúncias de descontos indevi-
dos em benefícios previdenciá-
rios de aposentados e pensio-
nistas do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS).

Pastas como Saúde, Co-
municações, Relações Insti-
tucionais, Direitos Humanos, 
Turismo, Esportes, Portos e 
Aeroportos, Justiça, Segurança 
Institucional e a Secretaria de 
Comunicação Social também 
passaram por mudanças.

Cida Gonçalves foi exonerada após reclamações de assédio 
Ricado Stuckert / PR

12a mudança: sai Cida, entra Márcia no Ministério da Mulher 

Por Karoline cavalcante

A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
inicia, nesta terça-feira (6), o 
julgamento da denúncia da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) contra o chama-
do “núcleo quatro”, acusado de 
suposta tentativa de golpe de 
Estado em 2022. O grupo é 
formado por sete pessoas, que 
seriam responsáveis por dis-
seminar desinformação com 
o objetivo de desacreditar as 
urnas eletrônicas e propagar 
notícias falsas relacionadas ao 
processo eleitoral brasileiro. O 
julgamento ocorrerá em duas 
sessões: às 9h30 e às 14h, po-
dendo ser retomado na quarta-
-feira (7), caso necessário.

De acordo com o procura-
dor-geral da República, Paulo 
Gonet, o núcleo utilizava a es-
trutura da Agência Brasileira 
de Inteligência (ABIN) e do 
Palácio do Planalto durante o 
governo do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) para produzir e 
divulgar desinformação contra 
opositores, principalmente por 
meio das redes sociais.

Os sete acusados respon-
dem pelos crimes de tentativa 
de abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, tenta-
tiva de golpe de Estado, envol-
vimento em organização crimi-
nosa armada, dano qualificado 
e deterioração de patrimônio 
tombado. Se condenados, as 
penas somadas podem ultra-
passar 30 anos de prisão.

O julgamento será conduzi-
do pelos ministros da Primeira 
Turma. A sessão começará com 
a leitura de um resumo do caso 
pelo relator, ministro Alexan-
dre de Moraes. Depois, Gonet 
fala em nome da acusação e é 
seguido pelos advogados de 
defesa dos acusados. Também 
compõem a Turma: Flávio 
Dino, Cristiano Zanin, Cár-
men Lúcia e Luiz Fux. Caberá 
aos juízes decidir se aceitam ou 
não a denúncia. Caso a denún-
cia seja aceita, os acusados se 
tornarão réus e passarão a res-
ponder criminalmente.

O grupo é formado por: 
Ailton Gonçalves Moraes Bar-

ros e Ângelo Martins Denicoli, 
majores da reserva do Exército; 
Carlos Cesar Moretzsohn Ro-
cha, engenheiro e presidente do 
Instituto Voto Legal; Giancarlo 
Gomes Rodrigues, subtenente 
do Exército; Guilherme Mar-
ques de Almeida, tenente-coro-
nel do Exército; Marcelo Araú-
jo Bormevet, agente da Polícia 
Federal; e Reginaldo Vieira de 
Abreu, coronel do Exército.

Julgamento
No total, 40 pessoas foram 

indiciadas pela Polícia Fede-
ral. Para acelerar a tramitação 
do caso, o procurador-geral da 
República optou por “fatiar” a 

denúncia, enviando ao STF a 
análise dividida em cinco nú-
cleos distintos, conforme o tipo 
de envolvimento de cada acusa-
do no planejamento do golpe.

Em 26 de março deste ano, 
o Supremo acatou, por unani-
midade, a denúncia contra o 
“núcleo um”, também conhe-
cido como “núcleo crucial”, 
composto por Jair Bolsonaro e 
outros sete envolvidos que fo-
ram os principais articuladores 
da trama Já em 22 de abril, a 
Corte aceitou, com o mesmo 
resultado, a denúncia contra 
seis acusados do “núcleo dois”, 
responsáveis pela parte de ge-
renciamento de ações elabora-
das da organização.

Núcleo 3
O núcleo três, composto 

por responsáveis pelo planeja-
mento de “ações táticas”, acon-
tecerá posteriormente ao nú-
cleo quatro, com julgamento 
previsto para 20 e 21 de maio. 
Este grupo é formado por 11 
militares do Exército e um po-
licial federal. Por fim, há o “nú-
cleo cinco”, composto por ape-
nas uma pessoa: Paulo Renato 
de Oliveira Figueiredo Filho, 
economista e neto de João Fi-
gueiredo, último ex-presidente 
durante a ditadura militar. No 
entanto, essa análise ainda não 
foi agendada.

Embora não haja um prazo 
definido, a expectativa é de que 
a Suprema Corte busque evitar 
que a situação se estenda até 
2026, ano eleitoral.

StF julga “núcleo quatro” 
do golpe nesta terça-feira

Antonio Augusto/STF

Alexandre de Moraes é o relator da ação sobre golpe

CORREIO BASTIDORES

Oposição tem encontro com 
Motta para forçar anistia

Senador aposta em acordo 
para redução de penas

Jurisprudência Duplicidade

Digitais

Rejeição

Jeitinho

Cuidado

Envolvida também com 

a proposta de CPI para 

apurar o escândalo dos 

descontos irregulares no 

INSS, a oposição não larga 

o pé do presidente da Câ-

mara, Hugo Motta (Repu-

blicanos-PB): quer forçar 

a votação do projeto de 

anistia.

Hoje, três líderes na Câ-

mara irão a um encontro 

com Motta: a da Minoria, 

Caroline de Toni (PL-SC); 

o da Oposição, Zucco (PL-

-RS); e o do PL, Sóstenes 

Cavalcante (RJ).

Semana passada, Motta 

alegou a necessidade de 

viajar e conseguiu esca-

par de uma agenda com 

Sóstenes; hoje vai ser mais 

complicado. O presidente 

da Câmara ganha tempo 

até que seja fechado um 

acordo com o STF

Autor de projeto que di-

minui penas para conde-

nados pelo 8 de Janeiro 

que não participaram da 

articulação golpista, o se-

nador Alessandro Vieira 

(MDB-SE) diz estar o oti-

mista com a possiblidade 

de um acordo em torno 

do tema.

Ele negou que faça par-

te de alguma comissão 

encarregada de discutir 

o assunto e que contaria 

também com os senado-

res Sérgio Moro (União-

-PR) e Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG), mas afirma 
que sua proposta repre-

senta um caminho “técni-

co e oportuno” para supe-

rar o impasse.

Em sua avaliação, Pache-

co parece ser o encarre-

gado pelo presidente do 

Senado, Davi Alcolumbre 

(União-AP), para formular 

uma saída que seja aceita 

também pelo Supremo 

Tribunal Federal.

Vieira ressalta que seu 

projeto não concede anis-

tia para ninguém e nem 

favorece acusados de pela 

articulação golpista, ape-

nas reconhece pontos já 

consagrados pelo próprio 

STF: individualização das 

penas e não condenação 

dupla por um mesmo ato 

cometido pelo acusado.

Assim, acusados de tenta-

tiva de abolição do Estado 

de Direito e de Golpe de 

Estado seriam condena-

dos apenas por este últi-

mo, que tem penas mais 

duras. Seguiria a lógica de 

condenar um assassino 

por homicídio e não tam-

bém por tentativa de ho-

micídio da mesma vítima.

Parte da oposição ficou 
preocupada ao saber, 

pelo Correio Bastidores, 

que o governo Jair Bolso-

naro assinou pelo menos 

nove acordos com entida-

des acusadas de desviar 

dinheiro de aposentados. 

Os convênios permitiram 

o desconto em vencimen-

tos de segurados do INSS.

O acordo desejado por 

Motta iria no caminho da 

proposta de Vieira — di-

minuição de penas para 

os que participaram das 

depredações de 08/01 e 

punição pesada para os 

acusados de planejar o 

golpe, como Jair Bolsona-

ro. O PL, claro, não gosta 

desta saída.

O PL vai insistir na cria-

ção de uma CPI para in-

vestigar o caso — avalia 

que não pode abrir mão 

de um tema tão popular 

e que, outra vez, associa 

um governo petista à cor-

rupção. Mas quer tentar 

dar um jeito de evitar que 

as chamas cheguem até 

Bolsonaro e auxiliares.

A conversa com o STF 

procura não permitir que 

haja um esvaziamento do 

caráter golpista do 8 de 

Janeiro, algo que favore-

ceria os líderes da trama 

— estes poderiam alegar 

que apenas traçaram ce-

nários e não praticaram 

atos de violência como os 

punidos pela lei.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Zucco é um dos líderes que estarão na reunião

Vieira apresentou projeto que reduz condenações

POR FERNANDO MOLICA
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Caixa inicia faixa 4 do MCMV 
voltada para a classe média

Petrobras reduz em 4,6% 
preço do diesel às refinarias

CORREIO ECONÔMICO

Mistura Acumulado

Aceleração

Reajuste

Quatro

Juros

A Caixa Econômica Fede-

ral começou nesta segun-

da-feira (5), a operação do 

crédito imobiliário da Fai-

xa 4 do Minha Casa Minha 

Vida. A nova faixa é desti-

nada às famílias de classe 

média, com renda mensal 

de até R$ 12 mil, tem juro 

nominal de 10% ao ano 

(a.a.) e prazo de paga-

mento de até 420 meses.

Os clientes podem 

financiar até 80% do va-

lor de imóveis novos em 

qualquer região do país. 

Para imóveis usados, a 

cota é de 60% nas regiões 

Sul e Sudeste, e de 80% 
nas demais. O valor máxi-

mo de compra e venda é 

de R$ 500 mil. 

Ante às taxas de 12% a.a 

do mercado, os 10% a.a. da 

Faixa 4 “permitem econo-

mia ao longo do ano”.

A Petrobras anunciou 

nesta segunda-feira (5), 

que reduziu em 4,6% o 

preço do diesel no merca-

do brasileiro, o que equi-

vale a R$ 0,16, com o litro 

do produto passando a 

custar R$ 3,27 nas refina-

rias da estatal a partir da 

terça-feira, 6. 

O reajuste segue ou-

tras duas reduções recen-

tes, de 3,3% em 18 de abril 
e também de 4,6% em 1º 

de abril.

A queda acompanha 

o movimento do petróleo, 

que nesta segunda-fei-

ra perdeu o patamar de 

US$ 60 o barril, devido a 

incertezas na economia 

trazidas pelo presidente 

dos Estados Unidos, Do-

nald Trump, o que foi re-

forçado pela expectativa 

de aumento da oferta de 

petróleo no mercado pela 

Organização Países dos 

Exportadores de Petróleo 

e aliados (Opep +).

Segundo a Petrobras, 

considerando a mistura 

obrigatória de 86% de die-

sel A e 14% de biodiesel 

para composição do die-

sel B vendido nos postos, 

a parcela da estatal no 

preço ao consumidor pas-

sará a ser de R$ 2,81/litro, 
uma redução de R$ 0,14 a 

cada litro de diesel B.

“Com o reajuste anun-

ciado, a Petrobras redu-

ziu, desde dezembro de 

2022, os preços de diesel 

para as distribuidoras 

em R$ 1,22/litro, uma re-

dução de 27,2%. Consi-

derando a inflação do 

período, esta redução é 

de R$ 1,75/litro ou 34,9%”, 
disse a estatal em nota.

O IPC-S acelerou o ritmo 

de alta a 0,52% no fecha-

mento de abril, após ele-

vação de 0,44% no encer-

ramento de março e de 

0,47% na terceira quadris-

semana de abril. As infor-

mações foram divulga-

das nesta segunda-feira, 

5, pela Fundação Getulio 

Vargas (FGV).

Houve ainda um reajuste 

nos limites de renda das 

outras faixas. Na faixa 1, o 

limite de renda mensal 

familiar passa a ser de R$ 

2.850; na 2, foi a R$ 4.700; 
e na 3, a R$ 8.600. Entre 
este valor e R$ 12.000 fica 
o público-alvo da 4, que 

antes não era atendido 

pelo programa.

Houve avanço em quatro 

dos oito grupos que com-

põem o IPC-S na passagem 

da terceira para a quarta 

quadrissemana: Saúde e 

cuidados pessoais (1,19% 
para 1,41%); Despesas diver-
sas (0,61% para 0,88%); Edu-

cação leitura e recreação 

(-0,53% para -0,36%) e Habi-

tação (0,36% para 0,48%).

Criada pelo governo para 

expandir o alcance do pro-

grama habitacional, a Faixa 

4 tem juros inferiores aos 

cobrados em financiamen-

tos com recursos dos ban-

cos, que costumam estar 

mais próximos à taxa bási-

ca de juros da economia, a 

Selic, embora em geral fi-

quem abaixo dela. 

Agência Brasil

Wilson Melo - Agência Petrobras

Faixa é para classe média, com renda de até R$ 12 mil

Redução do valor do diesel é a terceira em um mês

Focus reduz projeção do 
IPCA de 2025 pela 3ª vez
Em compasso com a alta da Selic, índice recuou de 5,55% para 5,53%

Por marcello Sigwalt

Cimentando um aparente 
‘acordo tácito’ do mercado com 
o aperto monetário conduzido 
pelo Banco Central (BC), o 
boletim Focus – consulta se-
manal da autoridade monetá-
ria às 100 maiores instituições 
financeiras nacionais – redu-
ziu, pela terceira vez seguida, 
a projeção do IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo), desta vez, de 
5,55% para 5,53%, ante à imi-
nente nova alta da Selic (taxa 
básica de juros), de 14,25% 
ao ano (a.a.) para 14,75% a.a., 
conforme previsões de analis-
tas, com lastro para novo rea-
juste, mais à frente. 

A ‘banca’ é mais generosa, 
ao apostar numa estabilidade 
do indicador oficial de inflação 
em 4,51% para 2026 e em 4%, 
para 2027. Para 2028, este su-
biu de 3,78% para 3,80%.

Ao contrário da queda, a 
‘conta-gotas’ da inflação, aquela 
sobre o PIB continuou ‘empa-
cada’ em 2%, o mesmo valendo 
para o ano que vem, em 1,7%.  

No que toca à Selic (taxa 

básica de juros), porém, o Fo-
cus, pela 1ª vez, projetou recuo 
do indicador, de 15% a.a. para 
14,75% a.a.. Isso indicaria que 
a taxa não sobe, nem desce até 
o final de 2025. Para 2026 e 
2027, a Selic foi mantida em 
12,50% a.a. e 10,50% a.a., res-
pectivamente.

No plano externo, o bole-
tim ‘estabilizou’ a previsão de 

superávit comercial deste ano 
em US$ 75 bilhões. Essencial 
para financiar o déficit das 
transações correntes (estabili-
zado em US$ 55,90 bilhões), 
o ingresso de investimento es-
trangeiro foi mantido nos US$ 
70 bilhões anteriores, mesmo 
patamar de 2026. 

Pela 19ª seguida, o Focus 
manteve em 0,60% do PIB o 

déficit primário do setor públi-
co para este ano, baixando de 
0,67% do PIB para 0,64% do 
PIB, para 2026. 

Na contramão da tendên-
cia de crescimento ‘explosivo’, 
o mercado projetou decrésci-
mo da dívida líquida do setor 
público (DLSP), de 65,90% 
para 65,80%, e de 70,35% para 
70,18% para 2026. 

Jakub Kapusnak/Unsplash

Redução milimétrica programada do IPCA contrasta com paralisia do PIB para 2025

A pesquisa nacional de in-
tenção de compras para o Dia 
das Mães, realizada pela Asso-
ciação Comercial de São Paulo 
(ACSP) e pela PiniOn, reve-
lou que 46,7% dos brasileiros 
pretendem comprar presentes 
para a data. Em relação ao ano 
passado, houve um pequeno 
aumento tanto nos que preten-
dem comprar quanto nos que 
não irão comprar. Por outro 
lado, a proporção de indecisos 
diminuiu, com 32% afirmando 
que não comprarão presentes e 
21,3% ainda indecisos.

Entre os que planejam pre-
sentear suas mães, 39,7% dis-
seram que irão gastar mais do 
que em 2024, enquanto 34,2% 
indicaram que gastarão menos. 
O estudo também mostrou 
que, em relação ao ano passa-
do, houve um aumento leve 
nas duas proporções. Quando 
questionados sobre o valor a ser 
gasto, a maioria (77,6%) dos 
entrevistados afirmou que pre-

tende gastar entre R$ 50,00 e 
R$ 600,00.

A pesquisa também revelou 
que a maior parte das compras 
será realizada em pequenos es-
tabelecimentos (43,7%), com 
uma preferência expressiva por 
compras presenciais em lojas 
físicas (60,8%). Por outro lado, 

69,4% dos entrevistados mani-
festaram que não utilizarão a 
antecipação do 13º salário para 
financiar as compras de presen-
tes para o Dia das Mães.

O levantamento identificou 
as principais categorias de pre-
sentes entre os consumidores. 
O vestuário continua sendo a 

principal escolha, com 52,9% 
dos entrevistados mencionan-
do essa categoria. No entanto 
os índices de intenção de com-
pra caíram significativamen-
te desde antes da pandemia, 
quando a categoria representa-
va 80%. Além disso, 58,2% dos 
entrevistados pretendem com-
prar produtos de beleza, joias e 
bijuterias.

As categorias de móveis, 
eletrodomésticos e produtos 
digitais apresentaram uma que-
da em relação ao ano passado, 
somando 38,4% das intenções 
de compra, abaixo dos 45,1% 
registrados em 2024. Essa re-
dução pode ser atribuída ao 
aumento das taxas de juros, que 
impactam diretamente o poder 
de compra dos consumidores.

Chocolates e flores conti-
nuam sendo opções de presen-
te, com 15,5% das preferências 
para chocolates isoladamente, 
e 27,5% quando somados aos 
itens de flores.

Dia das mães: tradição segue em alta
Portal FGV

Brasileiro mantém a disposição de homenagear genitora 

‘Bondade’ petista infla juros futuros

Confiança empresarial cai pela 4ª vez

A abertura da curva de ju-
ros acompanhou o movimento 
dos rendimentos dos Treasuries 
desde cedo, com a tese de que 
o Federal Reserve (Fed, o ban-
co central norte-americano) 
teria espaço para cortar juros 
perdendo força após novos da-
dos mostrarem a economia dos 
EUA ainda resiliente. 

À tarde, as taxas renovaram 
máxima por relatos de que o 
governo Lula tenta criar uma 
nova linha de crédito para mo-

toristas de aplicativo, o que se-
ria contraproducente do ponto 
de vista de política monetária.

Às 17h15, a taxa de depó-
sito interfinanceiro (DI) para 
janeiro de 2026 subia para 
14,725%, de 14,684% no ajus-
te de sexta-feira. O DI para 
janeiro de 2027 avançava para 
14,060%, de 13,958%, e o 
para janeiro de 2029 subia de 
13,592% para 13,700%.

“O mercado havia embar-
cado na tese de que haveria 

recessão nos Estados Unidos e 
que isso abriria espaço para o 
Fed cortar juros, mas os últi-
mos dados não estão validando 
muito isso. Então há uma certa 
desistência do investidor nesta 
tese, gerando um grande mo-
vimento de inclinação na curva 
lá fora, e é exatamente o que 
estamos vendo aqui também”, 
afirma o economista-chefe da 
Nova Futura, Nicolas Borsoi.

O índice de gerentes de 
compras (PMI, na sigla em in-

glês) do setor de serviços dos 
EUA medido pelo Instituto 
para Gestão da Oferta (ISM, 
na sigla em inglês) avançou de 
50,8 em março para 51,6 em 
abril, contrariando a expecta-
tiva de analistas consultados 
pela FactSet de recuo do índi-
ce a 50,2. 

Além disso, o PMI de ser-
viços medido pela S&P Global 
caiu a 50,8, acima da previsão 
de 50,6 também de analistas da 
FactSet. 

O Índice de Confiança Em-
presarial (ICE) caiu 0,1 ponto 
em abril ante março, quarto 
mês consecutivo de queda, 
para 94,1 pontos, informou 
nesta segunda-feira, 5, a Fun-
dação Getulio Vargas (FGV). 
Em médias móveis trimestrais, 
a confiança empresarial enco-
lheu 0,3 ponto.

“A relativa acomodação do 
ICE em abril ainda não pode 
ser interpretada como um sinal 
de interrupção da tendência 

da queda iniciada em janeiro, 
uma vez que o resultado pode 
ser inteiramente atribuído à 
alta da confiança do Comércio 
– um movimento que refle-
te uma correção após quedas 
muito fortes nos meses ante-
riores. Nos demais grandes 
setores, a confiança continuou 
em declínio, inclusive com 
piora das expectativas mais 
longas da pesquisa, com ho-
rizonte de seis meses”, avaliou 
Aloisio Campelo Junior, supe-

rintendente de Estatísticas Pú-
blicas do Instituto Brasileiro 
de Economia da FGV (Ibre/
FGV), em nota oficial.

O Índice de Confiança Em-
presarial reúne os dados das son-
dagens da Indústria, Serviços, 
Comércio e Construção. O cál-
culo leva em conta os pesos pro-
porcionais à participação na eco-
nomia dos setores investigados, 
com base em informações ex-
traídas das pesquisas estruturais 
anuais do Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE). 
Segundo a FGV, o objetivo é que 
o ICE permita uma avaliação 
mais consistente sobre o ritmo da 
atividade econômica.  

“O resultado reverte in-
tegralmente a alta de março e 
sugere uma estabilização em 
torno dos 96 pontos, patamar 
ao do segundo semestre do ano 
passado, quando o índice este-
ve mais próximo do nível neu-
tro dos 100 pontos”, observou 
a FGV. 

POR MARCELLO SIGWALT
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Processo

Preocupação Na mira

Reforço

VIZINHOS

O Paris FC con-

firmou seu re-

torno à elite do 

futebol francês 
após quase 50 
anos e fará na 

próxima tempo-

rada o “clássico 

da faixa de pe-

destres” com o 
PSG. Ocupando 
a vice-liderança da 

Ligue 2, o Paris FC chegou a 66 pontos e assegurou pelo 
menos uma das duas vagas do acesso direto.

O time mudará de estádio e será vizinho do PSG. A equi-
pe deixa o Estádio Chaléty após 18 anos e passará a man-

dar seus jogos no Estádio Jean-Bouin, que fica ao lado do 
Parque dos Príncipes. O novo acordo é válido até 2029. As 
arenas estão separadas por uma faixa de pedestres. Cada 
um dos estádios fica de um lado da calçada da rua Claude 
Farrère, com menos de 50 metros de distância entre eles.

A capital francesa voltará a ter um clássico na primeira 
divisão após 35 anos. O último jogo ocorreu em 1990, en-

tre PSG e Racing-Paris. O Paris FC retorna à elite após 46 

anos e ainda pode ser campeão. A equipe tem dois pontos 
a menos que Lorient, mas pode terminar em primeiro se o 
vencer seu jogo e o líder tropeçar na última rodada.

O Vasco está sendo pro-

cessado pela família de 
um menino de 9 anos que 
foi atingido por um saco 
de cimento enquanto 
brincava no parque aquá-

tico do clube durante um 
torneio infantil de natação.

Reforço do Botafogo, Wen-

del preocupa a diretoria. Ele 
deixou o jogo pelo Zenit 
com uma lesão no múscu-

lo posterior da coxa. O clube 
russo não considera a lesão 
simples e não conta com 
ele para os próximos jogos.

Com contrato até o fim do 
ano com o Palmeiras, o go-

leiro Marcelo Lomba, de 
38 anos, está sendo moni-
torado pelo Fluminense. A 
ideia é contratar um subs-

tituto para Fábio, que pode 
se aposentar em 2025.

Após meses de negocia-

ções, o Flamengo enfim 
se acertou com o volan-

te Jorginho. Agora, para 
anunciar o jogador, o Ru-

bro-Negro da Gávea espe-

ra a rescisão do contrato 

com o Arsenal.

Pedro Sobreiro

PSG joga no Parque dos Príncipes

CORREIO NO MUNDO

Auxílio I

Conclave tit_notas

Auxílio II

RENUNCIOU

O primeiro-mi-
nistro da Romê-

nia, Marcel Cio-

lacu, renunciou 
ao cargo nesta 

segunda (5), um 
dia após o candi-

dato ultranacio-

nalista George 

Simion liderar o 
primeiro turno 
da repetição da 

eleição presidencial no país. O pleito foi realizado pela 
primeira vez em novembro passado, com vitória do ul-
tradireitista Calin Georgescu, mas foi anulado pela Su-

prema Corte devido à suposta interferência russa.
O eurocético Simion, do partido AUR, alcançou 41% 

dos votos e enfrentará o centrista Nicusor Dan, atual 
prefeito de Bucareste, no segundo turno marcado para 
o dia 18 de maio. Crin Antonescu, candidato da coalizão 
dos sociais-democratas com os partidos Liberal e UDMR, 
ficou em terceiro lugar. Vizinha à Ucrânia, a Romênia faz 
parte da União Europeia e da Otan. Enquanto sociais-

-democratas e sua coalizão buscam manter estes laços, 
deixando o país em um rumo pró-Ocidente, a ultradi-
reita defende o fim do apoio a Kiev na guerra contra a 
Rússia e maior aproximação com Moscou.

O governo de Donald 
Trump anunciou que ofe-

recerá um auxílio de US$ 
1.000 (R$ 5.600) e apoio 
logístico para viagem a mi-
grantes que aceitarem “se 
autodeportar” dos EUA, se-

gundo o Departamento de 
Segurança Interna (DHS).

Os 133 cardeais que esco-

lherão o novo Papa já es-

tão no Vaticano, afirmou a 
Santa Sé. O conclave está 
marcado para começar na 
quarta (7) e vai durar até 
que um dos cardeais, reu-

nidos na Capela Sistina, 

consiga 2/3 dos votos.

Uma enchente atingiu a 
Jordânia no domingo (4), 
forçando a retirada de turis-

tas de Petra. Cerca de 1.800 
pessoas foram removidas 
da região. Na segunda (5), 
equipes de busca encon-

traram os corpos de uma 
mulher belga e do filho.

O auxílio e a possível passa-

gem aérea para migrantes 
que decidam partir volun-

tariamente custariam me-

nos do que a deportação, 
segundo o DHS. O custo 
médio de prender, deter e 
deportar alguém sem sta-

tus legal é de US$ 17 mil.

Governo da Romênia

Marcel Ciolacu renunciou ao cargo

Ultimato pela Faixa de Gaza

Flu: o terror dos treinadores

Israel aprova plano para conquistar Gaza e forçar saída de palestinos

Fluminense vira pesadelo de técnicos e ‘demite’ terceiro após vitória

O gabinete de segurança de 
Israel aprovou um plano para 
expandir a guerra na Faixa de 
Gaza, o que inclui a “conquista 
do território palestino” e fazer 
com que a população deixe o ter-
ritório, afirmou na segunda (5) 
uma pessoa ligada ao governo.

Um dia antes, o Exército ha-
via anunciado a mobilização de 
dezenas de milhares de reservis-
tas para intensificar a ofensiva 
contra o grupo terrorista Ha-
mas. A estratégia incluirá, entre 
outros pontos, a ocupação de 
Gaza, a manutenção do controle 
territorial e o deslocamento da 
população civil para o sul, sob 
justificativa de proteção.

O plano foi aprovado por 
unanimidade pelo gabinete, 
que inclui o primeiro-ministro 
Binyamin Netanyahu e minis-
tros-chave. Segundo a emissora 
pública israelense Kan, autori-
dades familiarizadas com o as-
sunto disseram que o novo pla-
no será implementado de forma 
gradual ao longo de vários me-

ses, começando pela atuação 
concentrada em uma área já de-
vastada de Gaza.

Segundo o ministro do ga-
binete de segurança Zeev Elkin, 
esse cronograma pode abrir 
“uma janela” de negociações para 
um cessar-fogo e para um acordo 
de libertação de reféns antes da 
visita à região do presidente dos 

Estados Unidos, Donald Trump, 
prevista para acontecer entre os 
dias 13 e 16 de maio.

“Ainda há uma janela de 
oportunidade até que o pre-
sidente Trump conclua sua 
visita ao Oriente Médio, se o 
Hamas entender que estamos 
falando sério”, disse Elkin à 
Kan nesta segunda.

Netanyahu também segue 
apoiando a ideia de Trump de 
promover a “emigração voluntá-
ria” dos habitantes de Gaza para 
países vizinhos, como Jordânia e 
Egito. As duas nações já expres-
saram oposição à proposta.

Netanyahu afirmou que seu 
país está “às vésperas de uma en-
trada forçada em Gaza” depois 
que seu gabinete de segurança 
aprovou o novo plano, segundo 
o The New York Times.

Em vídeo publicado nas re-
des sociais, o primeiro-ministro 
diz que a ofensiva militar em 
Gaza será intensa e que a popu-
lação do território será removida 
“para sua proteção”.

Segundo autoridades milita-
res, Netanyahu disse que é hora 
de lançar as “medidas finais”, 
acrescentando que a nova cam-
panha ajudaria a trazer de volta 
os reféns que ainda estão presos 
em Gaza. O primeiro-ministro 
afirmou acreditar que “ainda não 
terminamos. Estamos perto da 
linha de chegada”.

por Bruno Braz (Folhapress)

O Fluminense, indiretamen-
te, tornou-se um pesadelo para 
os técnicos adversários. Em sete 
rodadas deste Campeonato Bra-
sileiro até aqui, o Tricolor já “de-
mitiu” três treinadores.

A primeira vítima do Flumi-
nense foi o português Pedro Cai-
xinha. Ele foi demitido do Santos 
após a derrota por 1 a 0, no Ma-
racanã, na 3ª rodada, em 13 de 
abril, quando sofreu um gol nos 
acréscimos.

A segunda foi o argentino 
Ramón Diaz. Ele caiu na rodada 
seguinte, quando o Corinthians 
perdeu por 2 a 0 para o Tricolor, 
no dia 16 de abril, em plena Neo 
Química Arena (SP).

A última foi o português 
Pepa. Ele foi demitido do Sport 
após a derrota de virada por 2 a 1, 
no Maracanã, no último sábado, 

que manteve o time pernambu-
cano na lanterna do Brasileiro.

O próprio Fluminense tam-
bém já demitiu seu treinador. 
Mano Menezes caiu logo na pri-
meira rodada, após a derrota para 
o Fortaleza por 2 a 0, no Castelão 
(CE).

O treinador gaúcho, inclusi-
ve, já está empregado. Ele acertou 
seu retorno ao Grêmio e estreou 
neste domingo (04) com vitória 
sobre o Santos, por 1 a 0, na Are-
na do Grêmio.

O Tricolor carioca agora é 
treinado por um velho conhe-

cido: Renato Gaúcho, que tem 
um bom início e fez questão de se 
vangloriar após a vitória de virada 
sobre o Sport.

“Tenho seis jogos pelo Brasi-
leiro. Quatro vitórias, um empate 
e uma derrota. Na Sul-America-
na, dois jogos, uma vitória e um 
empate. A gente precisa melho-
rar, mas tenho dado parabéns 
ao grupo pelo que tem feito de 
bom. O Fluminense perdeu a 
primeira rodada quando cheguei 
aqui, mas hoje está em quarto lu-
gar. O Fluminense está brigando 
na parte de cima da tabela. Isso é 
fundamental. Ano passado, bri-
gou mais de 80% do campeonato 
na parte de baixo. No ano passa-
do, na 15ª rodada estava com seis 
pontos. Hoje, o Fluminense tem 
sete jogos e 13 pontos e está lá em 
cima. Agora vocês (jornalistas) 
que têm que falar do meu traba-
lho”, disse Renato Gaúcho.

Reuters/Folhapress

Lucas Merçon/ Fluminense FC

Netanyahu afirmou que está perto de tomar Gaza ‘à força’

Fluminense virou o pesadelo dos técnicos ‘na berlinda’

Irã nega apoio aos houthis em ataque contra Israel

O Irã negou ter apoiado o 
ataque dos rebeldes houthis 
do Iêmen contra o principal 
aeroporto de Israel, na véspera, 
e afirmou que Tel Aviv quer ar-
rastar os EUA para uma catás-
trofe no Oriente Médio.

“As ações dos iemenitas em 
apoio ao povo palestino foram 
uma decisão independente, 
derivada de seu sentimento de 
solidariedade”, afirmou o Minis-
tério das Relações Exteriores do 
Irã em um comunicado. “O Irã 
ressalta a firme determinação de 
defender-se”, acrescenta a nota, 

que alerta Israel que um even-
tual ataque terá consequências.

No domingo (4), o primei-
ro-ministro israelense, Binya-
min Netanyahu, afirmou que 
responderia ao bombardeio dos 
houthis e de “seus mestres ter-
roristas iranianos” - a ameaça se 
concretizou nesta segunda. A 
Força Aérea israelense disse ter 
atacado alvos de infraestrutura, 
incluindo o porto de Hodeidah 
e uma fábrica de concreto pró-
xima à cidade de Bajil, a cerca 
de 2.000 quilômetros de Israel.

Segundo Tel Aviv, o por-

to de Hodeidah é usado pelos 
houthis “para a transferência de 
armas iranianas, equipamentos 
com fins militares e outros pro-
pósitos terroristas”. A fábrica de 
concreto de Bajil, por sua vez, 
“serve como um recurso econô-
mico importante para o regime 
terrorista houthi e é usada para 
a construção de túneis e infraes-
trutura militar”.

Ao lado de Israel, os EUA 
ameaçaram o Irã por seu apoio 
aos houthis nos últimos meses. 
Segundo os houthis, Washington 
voltou a bombardear nesta se-

gunda alvos em Sanaa e suas ime-
diações. O Ministério da Saúde 
dos rebeldes afirmou que 14 pes-
soas ficaram feridas em Sawan, 
um bairro residencial da capital.

A tensão fez o ministro da 
chancelaria iraniana, Abbas 
Araghchi, acusar Israel de que-
rer arrastar os EUA para uma 
catástrofe no Oriente Médio. 
Segundo ele, “Netanyahu está 
interferindo diretamente no 
governo americano para arras-
tá-lo para outra catástrofe em 
nossa região”, escreveu o chan-
celer na rede social X.

O jogador Miguel Ángel Ter-
ceros Acuña, conhecido como 
Miguelito, foi preso em flagran-
te pela Polícia Civil do Paraná, 
após a partida entre o Operário e 
o América-MG,  sob suspeita de 
injúria racial. O caso aconteceu 
no domingo (4), em partida pela 
6ª rodada da Série B do Campeo-
nato Brasileiro.

A denúncia partiu do atacan-
te Allano, que relatou ter sido 
alvo de ofensas racistas proferidas 
pelo boliviano Miguelito, meia do 
América. O clube mineiro negou 
e classificou as acusações de ‘in-
fundadas’. Na súmula da partida, 
o árbitro Alisson Sidnei Furtado, 

do Tocantins, relatou o ocorrido. 
Segundo ele, o caso foi assinalado 
aos 30 minutos da partida, quan-
do Allano o informou que foi cha-
mado de ‘preto cagão’ pelo atleta 
do América-MG.

“Informo que nenhum inte-
grante da equipe de arbitragem 
no campo de jogo viu e/ou ouviu 
tal incidente. após a comunicação 
do atleta da equipe mandante, 
imediatamente foi realizado o 
protocolo antirracismo, em sua 
primeira etapa, a qual consiste na 
paralisação do jogo, realização do 
gestual antirracista e o anúncio fei-
to no estádio explicando o motivo 
da paralisação do jogo e que se o 

incidente não cessasse, a partida 
seria interrompida”, escreveu.

Segundo Allano, o adversário 
proferiu as ofensas após uma dis-
puta de bola. Miguelito teria ido 
em direção ao atacante do time 
paranaense e o xingado.

Durante a confusão, torcedo-
res do Operário se revoltaram e 
atiraram copos contra jogadores 
do América. Um homem da tor-
cida foi removido do estádio pela 
polícia.

Após checar as imagens do 
lance, o árbitro mandou a partida 
seguir e Miguelito continuou em 
campo. Já Allano recebeu um car-
tão amarelo em um lance seguinte 

por dar um entrada no meia do 
time mineiro, que foi substituído 
no intervalo.

Em nota, o Operário Ferro-
viário diz que “repudia com vee-
mência qualquer ato de racismo”, 
e que “está buscando as imagens 
e demais elementos para confir-
mar os fatos e tomar as medidas 
cabíveis diante da gravidade da 
situação”. Já o América-MG mani-
festou “total solidariedade” ao seu 
atleta e afirmou que são acusações 
“infundadas que tentam associar 
seu nome a conduta de cunho ra-
cista”.

Por Josué Seixas 
(Folhapress)

preso por suspeita de injúria racial 
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Divulgação/Arquediocese de Brasília

Dentre os que declararam ter religião, os católicos ainda formam a maior parcela no DF

William França
brasilianas.cm@gmail.com

População do DF é jovem e de cor parda

A população do DF está um 
pouco mais velha do que es-
teve há dois anos. Sete meses 

a mais, na média: tem 34 anos e sete 
meses. Mas, ainda assim, continua 
muito jovem, inclusive se comparada 
à população de todo o Brasil. Segundo 
os dados do Censo 2024, a idade média 
da população brasileira é de 35,5 anos.

Esta é uma das comparações pos-
síveis a partir dos dados da Pesquisa 
Distrital por Amostra de Domicílios 
Ampliada (PDAD-A) de 2024, feita 
pelo Instituto de Pesquisa e Estatística 
do Distrito Federal (IPE-DF), divulga-
da em abril. Como desta vez os dados 
foram separados por Região Adminis-
trativa (RA), é possível elencar quais 
das 35 RAs são as regiões mais ou me-
nos expressivas em cada um dos pontos 
revelados.

Assim, descobre-se que a RA com 
pessoas mais velhas é o Lago Sul, com 
os moradores tendo média de 44,6 
anos. Numa espécie de empate técnico, 
aparecem o Plano Piloto, o Sudoeste/
Octogonal, Lago Norte e Park Way, 
com média próxima a 40 anos.

E, na ponta oposta, aparece a 
RA da SCIA/Estrutural como a que 
mais abriga jovens, que têm idade 
média de 27,6 anos. Certamente, 
resultado do número de crianças em 
cada domicílio, que é maior nessas 
localidades. Além dessa RA, apenas 
o Varjão, o Sol Nascente/Pôr do Sol 
e o Itapoã têm população com idade 
média inferior a 30 anos.

Os homens no DF correspondem 
a 47,6% da população. Neste quesito, 
a maioria dos moradores do Setor de 
Indústria e Abastecimento (SIA) são 
do sexo masculino, correspondendo a 
65,8%. Num percentual bem mais bai-
xo, aparece em segundo lugar o Plano 
Piloto - num empate técnico com o 
Núcleo Bandeirante - com 54% da po-
pulação formada por homens. Águas 
Claras e Lago Norte também estão 
bem próximos dos percentuais dos se-
gundos colocados.

Se tem mais homens, tem menos 
mulheres. Elas reinam soberanas no 
Cruzeiro (com 55,1% da população), 
que puxa uma lista com outras 15 RAs 
com o número de mulheres maior do 
que a média do DF, que é de 52,4%. 
Em relação à PDAD de 2021, houve 
um crescimento tímido no número de 
mulheres: 0,2% da população. Mas elas 
continuam liderando.

Sobre a cor da pele
Quando as pessoas declaram a cor 

de sua pele, o Distrito Federal tem 
56,2% dos moradores considerados 
negros. No contexto do IBGE (Insti-
tuto Brasileiro de Geografi a e Estatísti-
ca), a população negra é defi nida como 
o conjunto de pessoas que se autode-
claram pretas ou pardas. Esta defi nição 
é utilizada em pesquisas e dados estatís-
ticos do instituto para analisar e com-
parar características socioeconómicas e 
outras variáveis demográfi cas da popu-
lação brasileira.

Se for feita a análise de forma se-
parada, a RA com mais pessoas au-
todeclaradas pardas é Sobradinho II 
(62,2%), seguida pelo Fercal e Planal-
tina. As três têm cerca de 60% da po-
pulação parda, bem acima da média do 
DF, que é de 44,6%.

Quando são consideradas as pes-
soas que se declaram pretas, o Recan-
to das Emas é a região administrativa 
que mais teve esse registro: 19,7% 
dos moradores. É seguido de perto 

pelo SCIA/Estrutural e pela caçula 
Arapoanga, com mais de 18% da po-
pulação preta. Em todo o DF, a mé-
dia é de 11,6%.

As pessoas autodeclaradas bran-
cas são maioria no Lago Sul (76,8%), 
Sudoeste/Octogonal e Lago Norte, 
seguidas de perto pelo Plano Piloto e 
pelo Park Way. Todos com mais de 60% 
nesta condição. A média de pessoas au-
todeclaradas brancas no DF é de 40%.

A fé do brasiliense
Uma das novidades da pesquisa 

2024 é quanto a fé do brasiliense. Não 
há uma fé que reúna a maioria, mas 
dentre os que declararam ter religião, 
os católicos ainda são a maior parcela 
no DF, somando 46,8% dos brasilien-
ses. A maior parte dos católicos está na 
Candangolândia (57,2%), no Lago Sul 
e no Park Way.

Os que se declaram evangélicos so-
mam 28,3% da população do DF. Mas 
há regiões com percentual muito mais 
alto, como em Água Quente (41%). 
As regiões administrativas do SCIA/
Estrutural e a do Paranoá trazem um 
dado relevante: em ambas, há mais 
evangélicos do que católicos.

No SCIA/Estrutural, 40,8% se 
disseram evangélicos frente a 35,4% 
de católicos. No Paranoá, as duas reli-
giões têm percentuais muito próximos: 
evangélicos são 35,2% e os católicos so-
mam 34,9%.

O número de pessoas que declaram 
não ter religião soma uma fatia expres-
siva: 17,7% da população, em média. 
Mas, no Varjão (36,5%) e em Samam-
baia (35,5%), os percentuais são quase 
o dobro da média do DF.

Na ponta oposta, a região de Ta-
guatinga foi a que menos registrou pes-
saos que declararam não ter nenhuma 
religião: 11,4%.

Os que seguem o espiritismo 
(3,3% da população do DF) estão em 
sua maioria no Sudoeste/Octogonal 
(9,4%), no Lago Norte (8,5%) e no 
Plano Piloto (8,2%).

Casados x solteiros
Se comparado com a pesquisa an-

terior, de 2021, aumentou o percentual 
de pessoas solteiras no DF. Passou de 
43,5% em 2021 para 44,7% em 2024. 
E, por sua vez, diminuiu o número de 
casados, que somavam 46,5% e agora 
são 45,5% em 2024. Um ponto per-
centual é equivalente a aproximada-
mente 30 mil pessoas.

Os solteiros são a maioria do estado 
civil registrado no Varjão (57,2%), no 
SCIA/Estrutural (55,4%) e em Bra-
zlândia (54,9%).

Já os casados são a grande maioria 
dos que moram no Jardim Botânico 
(58,2%). Lago Norte, Águas Claras, 
Lago Sul e Park Way têm um empate 
técnico, todos com mais de 50% neste 
formato familiar.

No DF, 6,2% das pessoas se decla-
raram divorciadas ou separadas. Um 
percentual signifi cativamente maior 
do que o dado registrado em 2021, que 
era de 4,8% da população. O maior 
número das pessoas neste estado civil 
moram no Sudoeste/Octogonal, So-
bradinho II e Guará.

Já o Cruzeiro abriga o maior núme-
ro de pessoas viúvas: 8%. Depois, apa-
recem Ceilândia, Taguatinga, Núcleo 
Bandeirante e Candangolândia, em 
empate técnico. No DF, a população 
que se declarou viúva foi de 3,6% - um 
percentual menor do que em 2021, 
que somava 4,2% da população.

Segunda rodada sobre o perfi l do 
brasiliense, organizada por ‘Brasilianas’, 
mostra que o total de casados e solteiros 
quase se iguala no DF e que disparou 
o número de divorciados ou separados. 
E que a população negra (soma das 
pessoas autodeclaradas pretas e pardas) 
soma 56,2% dos moradores do DF

COMO É A POPULAÇÃO BRASILIENSE

QUAL O PERFIL DO BRASILIENSE

MÉDIA DE IDADE 
Lago Sul    44,6 anos
Plano Piloto    40,5 anos
Sudoeste/Octogonal   40 anos
Lago Norte    39,8 anos

Park Way    39,7 anos

Distrito Federal    34,72 anos

(...)
São Sebastião    30,4 anos
Itapoã     29,6 anos
Sol Nascente e Pôr do Sol  29,5 anos
Varjão     29 anos
SCIA/Estrutural    27,6 anos

Onde estão os HOMENS no DF
SIA        65,8%
Plano Piloto    54%
Núcleo Bandeirante   54%
Águas Claras    53,3%
Lago Norte    52,4%
Distrito Federal    47,6%

Onde estão as MULHERES no DF
Cruzeiro    55,1%
Guará      54,4%
Taguatinga    54,1%
Sudoeste/Octogonal   54,1%
Riacho Fundo    53,5%
Distrito Federal    52,4%

Quantas pessoas são BRANCAS 
(autodeclaradas)

Lago Sul    76,8%
Sudoeste/Octogonal   66,8%
Lago Norte    63,2%

Plano Piloto    60,8%
Park Way    60,5%

Distrito Federal    40%

Quantas pessoas são PARDAS 
(autodeclaradas)

Sobradinho II    62,2%
Fercal     59,6%
Planaltina    59%
Água Quente    57,6%

Arapoanga    57,1%
Distrito Federal    44,6%

Quantas pessoas são PRETAS 
(autodeclaradas)

Recanto das Emas          19,7%
SCIA/Estrutural           18,8%
Arapoanga           18,2%
São Sebastião          16,1%
SIA           16,1%
Distrito Federal           11,6%

Quantas pessoas são AMARELAS 
(autodeclaradas)

SCIA/Estrutural     4%
Riacho Fundo II              2,8%
Varjão               2,4%
Arniqueira             2,2%
Riacho Fundo             2,1%
Distrito Federal            1,3%

PERFIL DA FÉ DO BRASILIENSE

Se declaram CATÓLICOS 
Candangolândia           57,2%
Lago Sul            56,5%
Park Way            54,6%
Cruzeiro             54,3%
Taguatinga            53,9%

Distrito Federal              46,8%

Se declaram EVANGÉLICOS 
Água Quente          41%
SCIA/Estrutural             40,8%
Riacho Fundo II            38,1%
Recanto das Emas           35,8%
Paranoá            35,2%

Distrito Federal             28,3%

Declaram NÃO TER RELIGIÃO 
Varjão             36,5%
Samambaia            35,5%

Fercal             25,6%
Arapoanga             24,2%
Lago Norte            23,5%

Distrito Federal                        17,7%

Se declaram ESPÍRITAS
Sudoeste/Octogonal         9,4%
Lago Norte          8,5%

Plano Piloto           8,2%
Lago Sul          7,5%
Sol Nascente e Pôr do Sol        7,5%
Distrito Federal          3,3%

COMO SÃO OS ARRANJOS SOCIAIS

São CASADOS 
Jardim Botânico           58,2%
Lago Norte            53,4%
Águas Claras            53,4%
Lago Sul           53,1%
Park Way            52,4%
Distrito Federal             45,5%

São SOLTEIROS
Varjão             57,2%
SCIA/Estrutural             55,4%
Brazlândia            54,9%
São Sebastião            52,7%
Riacho Fundo II             51,5%
Distrito Federal             44,7%

São DIVORCIADOS ou SEPARADOS
Sudoeste/Octogonal           9,7%
Sobradinho II             8,7%
Guará             8,4%
Ceilândia            7,4%
Lago Sul            7,4%
Distrito Federal           6,2%

São VIÚVOS
Cruzeiro       8%
Ceilândia           5,2%
Taguatinga           4,9%
Núcleo Bandeirante          4,9%
Candangolândia          4,9%
Distrito Federal           3,6%

QUEM É O BRASILIENSE (II)
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) vai julgar se é lícita 
a contratação civil de trabalha-
dor autônomo ou de pessoa 
jurídica para prestação de servi-
ços. O tema é objeto do Recur-
so Extraordinário com Agra-
vo (ARE) 1532603, que teve 
repercussão geral reconhecida 
pelo Plenário Virtual da Corte 
(Tema 1.389).

O Tribunal também vai 
decidir se cabe à Justiça do 
Trabalho ou à Justiça comum 
julgar as causas em que se dis-
cute fraude nesse tipo de con-
trato e se a obrigação de provar 
a alegada fraude é do autor da 
reclamação trabalhista ou, em 
sentido contrário, da empresa 
contratante.

Em 2025, até o dia 25 de 
abril, 82.328 pessoas procura-
ram a Justiça Eleitoral ( JE) para 
garantir a regularidade do títu-
lo. Mas atenção: o prazo para 
eleitoras e eleitores faltosos 
ficarem em dia com a JE acaba 
em 19 de maio, e quem não re-
gularizar a situação poderá ter 
o título cancelado. No total, 
mais de 5,1 milhão de pessoas 
ainda precisam regularizar o 
documento. A maioria de elei-
tores faltosos é homem (58%). 
Quanto ao grau de instrução, o 
maior número de pessoas com 
o título irregular corresponde a 
quem não completou o ensino 
fundamental (30,33%). Já por 
faixa etária, os jovens de 25 a 29 
anos lideram a lista de faltosos.

A Segunda Seção do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
confirmou a legitimidade passi-
va concorrente entre vendedor 
e comprador para responder 
à ação de cobrança de taxas de 
condomínio posteriores à imis-
são do comprador na posse do 
imóvel, na situação em que o 
contrato não tenha sido regis-
trado em cartório. No caso, o 
condomínio ajuizou a ação con-
tra um casal para cobrar quotas 
vencidas entre novembro de 
1987 e abril de 1996. O imóvel 
era de propriedade de uma com-
panhia de habitação popular, 
que em 1985 prometeu vendê-
-lo ao casal. A ministra verificou 
que houve a imissão na posse 
pelos compradores.

corte vai julgar 
contrato civil 
de trabalhador 
autônomo

Regularização 
do título de 
eleitor termina 
dia 19/05

Vendedor 
pode ser 
responsável 
por imóvel

STF TSE STJ

No dia 29 de abril, a Rede 
Integrar realizou o webinário 
“Auditoria Coordenada dos 
Tribunais de Contas do Bra-
sil no Programa Nacional de 
Imunizações (PNI)”, com o 
objetivo de divulgar os resul-
tados da auditoria realizada em 
2024 pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU) e outros 20 
tribunais de contas estaduais e 
municipais. A iniciativa buscou 
contribuir para melhorar o de-
sempenho do PNI e qualificar 
o debate público sobre sua im-
plementação. O evento discu-
tiu temas como a cooperação 
do controle para a efetividade 
das políticas públicas, os resul-
tados da auditoria no PNI, en-
tre outros temas.

Programa 
Nacional de 
imunização é 
avaliado

TCU

CORREIO NACIONAL

CNEM faz parceria com academia

Novas cepas

Grupos pedem memorial em MG

Cobrança em parque é suspensa

Escritores na França

Entre 1º de janeiro e 30 de 
abril, o estado do Amazo-
nas registrou 63 notifica-
ções de mpox, sendo 33 
casos confirmados e 29 
descartados. A Secretaria 
de Saúde do Amazonas 
informou que, até o mo-
mento, não há registro 
de óbito causado pelo ví-
rus. Em nota, o órgão re-
forçou que pessoas que 
apresentarem sintomas 
suspeitos, incluindo febre, 
lesões na pele ou cansaço 
extremo, devem procu-
rar atendimento médico 
em uma unidade básica 
de saúde (UBS), além de 

seguir orientações de iso-
lamento.No Pará, de 1º de 
janeiro à 23 de abril, foram 
confirmados 19 casos de 
mpox, sendo 14 apenas na 
capital, Belém. As demais 
infecções foram confir-
madas nos municípios 
de Ananindeua e Maritu-
ba, além de um caso im-
portado de outro estado. 
Também em comunica-
do, a Secretaria de Saúde 
nega surto no estado e 
destaca alinhamento e 
comprometimento para 
fortalecer medidas de 
prevenção, diagnóstico e 
tratamento da doença.

A Comissão Nacional de 
Energia Nuclear recebeu, 
nesta segunda-feira, 5, 
representantes da Lo-
monosov Moscow State 
University e da Academia 
Russa de Ciências para 
discutir possibilidades de 
cooperação acadêmica e 
científica no setor nucle-
ar. A reunião foi na sede 

da CNEN, no Rio, e con-
tou com a presença do 
presidente da Comissão, 
Francisco Rondinelli Ju-
nior, além da Assessora de 
Relações Internacionais 
da Presidência, Viviane 
Simões. Foi reiterado o in-
teresse mútuo em desen-
volver ações de formação 
especializada.

Em março, o Ministério da 
Saúde confirmou o pri-
meiro caso de infecção 
pela cepa 1b da mpox no 
Brasil. A paciente, uma 
mulher de 29 anos que 
mora na região metropo-
litana de São Paulo, teve 
contato com um familiar 
que esteve na República 
Democrática do Congo, 
país que enfrenta surto 

da doença. O ministério 
informou que o caso no 
Brasil foi confirmado, por 
meio da realização de se-
quenciamento para ca-
racterizar o agente infec-
cioso. O exame permitiu 
a obtenção do genoma 
completo que, segundo 
a pasta, é muito próximo 
aos de casos detectados 
em outros países.

Movimentos sociais e par-
tidos políticos ocuparam 
a antiga sede da Delega-
cia da Ordem Política e 
Social, em Belo Horizonte, 
para transformar o centro 
de repressão e torturas da 
ditadura militar em um 
memorial de preserva-
ção da democracia e dos 
direitos humanos. No úl-
timo dia 1º de abril, data 

da efetivação do golpe de 
Estado que tomou o país 
em 1964, movimentos so-
ciais e partidos políticos 
ocuparam o imóvel, que 
estava abandonado. De-
pois do fim da ditadura, 
o prédio do Dops, que foi 
inaugurado em 1958, foi 
transformado em delega-
cia de polícia e em uma 
cadeia feminina.

A Justiça Federal do Cea-
rá determinou que a con-
cessionária que vai admi-
nistrar o Parque Nacional 
de Jericoacoara se abs-
tenha de cobrar ingresso 
das pessoas que forem 
visitar a Vila de Jericoa-
coara, distrito da cidade 
de Jijoca de Jericoacoara 
(277 km de Fortaleza) que 
fica dentro da unidade de 

conservação. A decisão li-
minar assegura que qual-
quer pessoa pode passar 
por dentro do parque sem 
pagar taxas. Ao mesmo 
tempo, dá à concessioná-
ria a possibilidade de co-
brar apenas por visitas a 
atrações do parque, caso 
da duna do pôr do sol, da 
pedra furada e da árvore 
da preguiça.

A Festa Literária das Pe-
riferias (Flup) vai levar 
oito destacados escrito-
res da literatura brasileira 
contemporânea para a 
34ª edição do Étonnants 
Voyageurs, em Saint-Ma-
lo, na França. Bernardo 
Carvalho, Daniel Mun-
duruku, Djamila Ribeiro, 
Eliana Alves Cruz, Geova-

ni Martins, Itamar Vieira 
Junior, Jeferson Tenório 
e Marcelo Quintanilha 
vão participar de deba-
tes e apresentações dos 
seus trabalhos. A inten-
ção da curadoria foi reu-
nir “autores cujas obras 
reinventam as noções de 
identidade, memória e re-
sistência.

Divulgação/ Getty Images

Ministério da Saúde adverte sobre sintomas da doença

Região Norte do Brasil registra 
novos casos de mpox

País paralisa na redução do 
analfabetismo funcional

Por isabela Palhares - 

Folhapress

O Brasil estagnou na redu-
ção do analfabetismo funcional 
e a condição atinge 29% da po-
pulação de 15 a 64 anos. Esse 
é o mesmo patamar que o país 
tinha em 2018 e ainda um re-
cuo em relação a 2009, quando 
alcançava 27% dos brasileiros.

O resultado é do Inaf (In-
dicador de Alfabetismo Fun-
cional), estudo coordenado 
pela Ação Educativa e que teve 
início em 2001. Até 2009, o 
indicador seguiu em contínua 
queda na proporção de analfa-
betos funcionais no país, mas 
desde então segue praticamente 
inalterado.

O estudo entrevistou 2.544 
pessoas em todas as regiões do 
país. As entrevistas foram feitas 
pessoalmente com a aplicação 
de testes com perguntas que re-
fletem situações do cotidiano, 
em diferentes graus de dificul-
dade. A margem de erro é de 2 
pontos percentuais. O indica-
dor considera que o analfabe-
tismo funcional pode ser divi-
dido em dois níveis: absoluto e 
rudimentar.

Na última edição, 7% da po-
pulação dessa faixa etária é con-

siderada analfabeta absoluta, são 
aqueles que não conseguem ler 
palavras ou um número de tele-
fone. Outros 22% ficam no nível 
de alfabetismo rudimentar, que é 
quando sabem ler e escrever, mas 
têm dificuldade para entender 
textos mais longos ou fazer con-
tas com números maiores.

“A alfabetização é um pro-
cesso contínuo, por isso, con-
sideramos que existem níveis 
de proficiência dentro dele. É 
bastante preocupante que a 

proporção de jovens e adultos 
brasileiros no analfabetismo 
funcional esteja estática há tan-
to tempo. De 2018 para cá, não 
houve avanço”, diz Ana Lima, 
coordenadora do estudo.

O estudo indica que a maio-
ria dos analfabetos funcionais 
são pessoas mais velhas, 65% de-
les têm entre 40 e 64 anos. Mas 
há ainda uma proporção signifi-
cativa entre os jovens de 15 e 29 
anos e com os que têm entre 30 e 
39 anos, ambos com 17%.

Os dados também indicam 
uma transformação no cenário 
educacional brasileiro. Para 
os pesquisadores, a queda do 
analfabetismo funcional nos 
primeiros anos do indicador 
são reflexo da ampliação do 
acesso ao ensino fundamental e 
médio e a ampliação de jovens 
que concluem a educação bá-
sica. No entanto, a estagnação 
do indicador nos últimos anos 
reflete a baixa qualidade da 
educação.

Condição atinge cerca de 29% da população entre 15 e 64 anos
José Cruz/Agência Brasil

Dados de pesquisa mostram ainda transformação no cenário educacional brasileiro

Com o tema Desacelere: 
seu bem maior é a vida foi lan-
çada hoje (5) a campanha Maio 
Amarelo 2025, que tem por ob-
jetivo ressaltar a importância da 
prudência e do respeito às nor-
mas de trânsito para preservar a 
vida. Durante todo o mês serão 
realizadas ações para conscien-
tizar os condutores sobre trân-
sito seguro.

Dados de 2023 do Data-
SUS, do Ministério da Saúde, 
mostram que a cada 15 mi-
nutos uma pessoa morre em 
decorrência de acidentes de 
trânsito no Brasil. Naquele ano 
foram registrados 34.881 óbi-
tos no trânsito, um aumento 
de 987 óbitos em comparação 
com os dados de 2022. Excesso 
de velocidade, distração ao vo-
lante e desrespeito às leis foram 
as principais causas.

Durante o lançamento da 
campanha, em Brasília, o se-
cretário Nacional de Trânsito 
do Ministério dos Transportes, 
Adroaldo Catrão, alertou para 
o fato de que, atualmente, em 
razão dos impactos da tecnolo-

gia no cotidiano, as pessoas aca-
bam relacionando a velocidade 
ao bem-estar e campanha quer, 
justamente, dialogar com esse 
cenário.

“Escolher o tema da veloci-
dade foi uma escolha baseada 
em evidências. Todos os estu-
dos mostram que esse é um fa-
tor de risco fundamental. Então 
estamos apontando a lanterna 
para o problema e mostrando 
que são várias as soluções. Não 
é só fiscalização, radar e multa. 
Estamos falando de pequenas 

intervenções viárias e de com-
portamento humano, de edu-
cação para um melhor compor-
tamento”, disse.

Já em relação a acidentes 
ocorridos apenas em rodo-
vias federais, dados da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), 
mostram que, em 2024, foram 
registrados 73.121 acidentes, 
resultando em 84.489 feridos e 
6.160 mortos. 

Foi quarto ano consecuti-
vo de aumento no número de 
mortes em estradas federais, 

com alta de 10% em relação a 
2023.

“Desacelere é quase que 
para lembrar: já parou para 
pensar o quanto a velocidade 
impacta no risco que você está 
correndo?”, apontou Catrão.

Saúde mental

O Presidente da Associação 
Nacional dos Detrans (AND), 
Givaldo Vieira, destacou o fato 
de que a sociedade precisa ser 
alertada constantemente para 
o cuidado, não apenas com o 
trânsito, mas com a saúde, em 
especial a saúde mental devido 
ao uso excessivo de dispositivos 
como celulares.

“Muitas infrações como não 
uso de equipamento obrigató-
rio, ultrapassar o sinal verme-
lho estão ligadas ao uso de ce-
lular. De certo modo as pessoas 
estão aceleradas no uso do celu-
lar. Elas estão dirigindo e estão 
trocando mensagens, ouvindo 
ou falando ao celular e essas 
infrações estão ligadas a esse 
comportamento excessivamen-
te acelerado”, concluiu Vieira.

campanha alerta para acidentes
José Cruz/ABr

Ações conscientizam motoristas sobre trânsito seguro 
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A Secretaria de Educação 
oficializou a adesão ao Canva 
for Education. Com isso, pro-
fessores e alunos da rede esta-
dual passam a ter acesso gra-
tuito à plataforma, que oferece 
recursos como apresentações, 
planos de aula e infográficos.

A adesão foi formalizada 
durante a feira Bett Educar, em 
São Paulo. A ferramenta será 
usada em todo o estado para 
apoiar o uso de tecnologias em 
sala de aula.

O Canva permite ainda a 
colaboração em tempo real en-
tre estudantes e educadores.

A iniciativa tem como obje-
tivo ampliar o uso de recursos 
digitais no ambiente escolar, 
sem custo para a rede pública. 

Famílias do bairro Maraca-
já, em Mosqueiro, atingidas por 
forte ventania no domingo (4), 
receberam apoio da Prefeitura 
de Belém ontem (5). A ação foi 
coordenada pela Defesa Civil 
Municipal, ligada à Secretaria 
de Segurança, Ordem Pública e 
Mobilidade.

Cerca de 40 famílias foram 
afetadas, totalizando 156 pes-
soas. Três ficaram desalojadas 
devido à perda ou risco de desa-
bamento das moradias. Técni-
cos da Defesa Civil realizaram 
o cadastramento das vítimas 
para encaminhamento aos au-
xílios necessários.

Participaram da ação repre-
sentantes do governo estadual e 
municipal e Assistência Social.

O governo de Rondônia 
criou auxílio financeiro para 
famílias atingidas por eventos 
climáticos extremos, como a 
cheia. O benefício será de R$ 3 
mil por família, pagos em três 
parcelas mensais.

A medida foi oficializada 
no Diário Oficial do estado.

A ação será coordenada pela 
Secretaria de Assistência e visa 
atender moradores em situação 
de vulnerabilidade.

O benefício segue as regras 
da Lei nº 4.760. Famílias afeta-
das pela enchente no Baixo Ma-
deira e em outros municípios 
poderão ser incluídas. Além do 
auxílio em dinheiro, o governo 
já distribuiu cestas básicas e 
água potável a sete cidades.

Escolas terão 
acesso grátis a 
plataforma 
de design

Famílias de 
Mosqueiro 
recebem apoio 
após ventania

Auxílio pago 
a afetados 
por eventos 
climáticos

ACRE PARÁ RONDÔNIA

A abertura oficial da Agro-
tins 25 anos será no dia 15 de 
maio, às 20h, na Praça dos 
Girassóis, em Palmas. A pro-
gramação começa com artistas 
locais e segue com shows de 
Bruno e Marrone, às 23h, e da 
banda Limão com Mel, à 0h30. 

O evento é gratuito e terá 
arrecadação de alimentos para 
a campanha Agrotins Alimenta 
Quem Precisa, que busca aju-
dar famílias em situação de vul-
nerabilidade. Os alimentos po-
derão ser doados no local e em 
pontos espalhados por secre-
tarias estaduais. A feira ocorre 
entre os dias 13 e 17 de maio, 
no Parque Agrotecnológico 
Mauro Mendanha. O evento 
foi lançado no ano passado. 

Agrotins 25 
anos terá 
shows 
em Palmas 

TOCANTINS

AM: MPF questiona 
acordo de carbono

O Ministério Público Fede-
ral (MPF) moveu ação contra a 
empresa Go Balance e a prefei-
tura de Borba (AM) para can-
celar um contrato de créditos 
de carbono. O acordo, firmado 
em 2020, envolve um projeto 
de conservação florestal em 
área que inclui terras indígenas 
e unidades de conservação.

A Justiça foi acionada para 
anular o documento e impedir 
a comercialização dos créditos, 
segundo a Assessoria de Co-
municação da Procuradoria da 
República no Amazonas.

O MPF alega que comuni-
dades tradicionais e indígenas 
não foram consultadas sobre 
o projeto, conforme exige a le-
gislação. A Lei nº 15.042/2024 
determina que a titularidade 
dos créditos de carbono per-
tence a esses grupos. No en-
tanto, eles não tiveram acesso 
a informações completas sobre 
repartição de benefícios.

A ação pede indenização 
de R$ 9,7 milhões por danos 
morais e materiais. A área do 

projeto, chamado Trocano Ara-
retama, tem 1,3 milhão de hec-
tares. Segundo laudo do MPF, 
84,87% do território está em 
terras públicas, incluindo uni-
dades de conservação federais e 
estaduais, além de assentamen-
tos do Incra.  Entre as áreas afe-
tadas estão a Reserva de Desen-
volvimento Sustentável (RDS) 
Matupiri, o Parque Nacional 
do Acari e glebas federais como 
Tupana e Sucunduri.

O projeto foi iniciado em 
2011 pela empresa Celestial 
Green e transferido para a Go 
Balance em 2013. Em 2020, 
o município de Borba firmou 
contrato com a empresa, mas 
órgãos responsáveis pelas terras 
sobrepostas não foram con-
sultados. O MPF pede a sus-
pensão imediata do acordo e 
o fim dos repasses financeiros 
à prefeitura. A ação tramita na 
Justiça Federal sob o número 
1016743-32.2025.4.01.3200.

O caso envolve 92 comuni-
dades tradicionais e tem prazo 
de vigência até 2031.

Pará lança pacote 
contra fome e pobreza

O governador do Pará, Hel-
der Barbalho (MDB), anun-
ciou ontem (5) um pacote de 
ações para o desenvolvimento 
social e o combate à fome. Em 
parceria com o Governo Fe-
deral, as medidas buscam en-
frentar as desigualdades sociais, 
melhorar os índices de seguran-
ça alimentar e garantir o acesso 
à alimentação para populações 
em situação de vulnerabilidade.

O programa “Pará Sem 
Fome” foi uma das principais 
ações apresentadas, com inves-
timento inicial de R$ 1,6 mi-

lhão e foco na mobilização de 
recursos e doações.

Durante a cerimônia, foram 
assinados compromissos volta-
dos à melhoria das condições 
de vida, como a implementação 
de 266 unidades de sistemas de 
saneamento domiciliar, benefi-
ciando cerca de 1.900 pessoas 
em municípios como Anajás, 
Chaves e Ponta de Pedras.

Além disso, também foi 
formalizada a adesão ao Plano 
Nacional da Pessoa com Defi-
ciência, com ações voltadas à 
acessibilidade e cidadania.

Marco Santos / Ag. Pará

Iniciativas de segurança alimentar, saneamento e inclusão

CORREIO NORTE

Estagiários

Lélia Gonzalez

Curso

Insulina

Indígena Prefeito

Licença 

Doação

Atendimento

Quadrilha

O Instituto de Desenvol-

vimento Florestal e da 

Biodiversidade do Pará 

(Ideflor-Bio), em parceria 
com a Secretaria de Meio 
Ambiente de São João de 
Pirabas, realizou estudos 

técnicos com vistas à cria-

ção de novas Unidades 
de Conservação (UCs) no 
município.

As análises foram coor-
denadas pela Diretoria de 
Gestão da Biodiversidade 
e abrangeram áreas loca-

lizadas nas ilhas de Itara-

najá e Tucundeua, no nor-
deste do estado.

As equipes realizaram 

vistorias nas praias do Pi-
lões e da Baixinha, onde 

foram feitas avaliações so-

bre as condições dos ecos-

sistemas de manguezais.
O objetivo foi verificar 

o grau de preservação 
das áreas e sua aptidão 
para integrar programas 
estaduais de proteção 
ambiental. A proposta foi 
encaminhada pela prefei-
tura, com o intuito de or-
denar o uso dos recursos 
naturais de forma susten-

tável. O levantamento téc-

nico serve como base para 
a criação das Unidades de 
Conservação.

O governo do Acre, pela 
Secretaria de Adminis-

tração (Sead), divulgou 
a lista definitiva de clas-

sificação dos candidatos 
do processo seletivo para 
estagiários Sead/CIEE nº 
01/2025. A seleção visa 
formar cadastro de reser-
va para atuar em órgãos 
estaduais. O certame foi 
realizado com o CIEE.

A partir do dia 20, Belém 
(PA) receberá a conclusão 
do Projeto Memória Lélia 
Gonzalez: Caminhos e Re-

flexões Antirracistas e An-

tissexistas, no Espaço São 
José Liberto, na Praça Ama-

zonas. A mostra celebra os 
90 anos de nascimento de 
Lélia Gonzalez, intelectual e 
ativista referência do movi-
mento negro no Brasil.

O governo do Tocantins, 
por meio da Superinten-

dência do Trabalho, realiza 
o curso “Autodesenvolvi-
mento Pessoal e Profissio-

nal” de 12/5 a 16/5, das 19h 
às 22h, no auditório do Sine 
Central em Palmas. Volta-

do para jovens, adultos e 
profissionais em transição 
o curso visa aprimorar com-

petências profissionais. 

A prefeitura de Macapá 
(AP) agora disponibiliza a 
caneta de insulina reutili-
zável modelo NPH em 11 

UBSs e no Centro de Es-

pecialidades Dr. Papaléo 
Paes. Pacientes devem 
apresentar receita médi-
ca, cartão SUS e recipien-

te térmico para retirar o 
refil mensalmente. 

O governo do Acre pu-

blicou, na segunda (5), a 
convocação de aprovados 
em seleções para vagas 
temporárias na rede. Os 
editais são para atuação 
em unidades de ensino 

indígena e especial. Os 
convocados devem se 
apresentar até 15/5 com a 
documentação exigida.

Pelas redes sociais, o pre-

feito de Belém (PA), Igor 
Normando (MDB), anun-

ciou que está visitando as 
40 casas na Ilha de Mos-

queiro após um vendaval 
atingir a região. Uma for-
ça-tarefa foi organizada 

com apoio do governo do 
estado para prestar assis-

tência às famílias.

A prefeitura de Porto 
Velho (RR), por meio da 
Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente, publicou 
a Portaria nº 11/2025, que 
estabelece novas regras 
para a divulgação de pe-

didos de licenciamento 
ambiental. A norma exige 
uso de Identificação Civil 
Pessoal e amplia a trans-

parência nas publicações.

O Tribunal do Trabalho 

da 11ª Região recebe até 
9 de maio manifestações 

de interesse na doação de 
móveis sem uso. Podem 
participar entidades pú-

blicas e organizações civis 
sem fins lucrativos, com 
cadastro atualizado no 
sistema de doações. São 
45 itens disponíveis em 
Boa Vista (RR).

As unidades móveis de 
atendimento à saúde da 
mulher em Manaus (AM) 
mudaram de local nas 
zonas Norte e rural a des-

de segunda-feira (5). Os 
demais pontos seguem 
iguais. Os serviços ocor-
rem em endereços espe-

cíficos até 16/5, com ações 
voltadas ao público femi-
nino da capital.

O governo do Pará pu-

blicou, na segunda-feira 
(5), o edital do concurso 
de quadrilhas juninas do 

Arraial de Todos os San-

tos 2025. As inscrições 
seguem até 12 de maio e 

devem ser feitas por for-
mulário eletrônico. A ini-
ciativa busca fortalecer a 
cultura popular paraense.

DGBio/IDEFLOR-Bio

Instituto avalia áreas com manguezais no litoral

PA: estudo para a criação de 
Unidades de Conservação

Rondônia lidera geração de 
empregos formais no Norte

Rondônia liderou a geração 
de empregos com carteira assi-
nada na Região Norte no pri-
meiro trimestre de 2025.

Dados do Cadastro Geral 
de Empregados e Desemprega-
dos (Novo Caged), do Minis-
tério do Trabalho e Emprego, 
apontam que o estado abriu 
1,1 mil novos postos formais 
em março. No acumulado de 
janeiro a março, foram criadas 
4,4 mil vagas, o melhor desem-
penho da região no período.

O setor de Serviços foi o 
principal responsável pelo sal-
do positivo em março, com mil 
novas contratações. A Indústria 
ficou na segunda posição, con-
tribuindo com 420 empregos.

A capital, Porto Velho, pu-
xou a fila dos municípios, com 
724 vagas abertas no mês. Na 
sequência aparecem Vilhena, 
que gerou 231 postos, Ji-Paraná 
com 128, Machadinho d’Oeste 
com 123 e Rolim de Moura, 
que somou 110 oportunidades.

Entre os trabalhadores be-
neficiados, a maioria das vagas 
foi ocupada por mulheres, que 
preencheram 816 dos novos 
postos. Pessoas com ensino 
médio completo representaram 
760 contratações.

Jovens de 18 a 24 anos li-

deraram em número, com 707 
empregos criados para essa fai-
xa etária.

De acordo com o gover-
no de Rondônia, o resultado 
positivo está ligado a ações de 
incentivo econômico, como o 
programa Geração Emprego, 
coordenado pela Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Econômico (Sedec).

A iniciativa tem como obje-
tivo fortalecer os setores produ-
tivos por meio da capacitação 

da mão de obra, simplificação 
de processos e parcerias com 
empresas privadas.

Os números de Rondônia 
acompanham a tendência na-
cional de crescimento no mer-
cado formal.

Num contexto geral, no 
Brasil, o primeiro trimestre de 
2025 fechou com a criação de 
654,5 mil empregos com car-
teira assinada.

Focando somente no Nor-
te, o saldo positivo de março 

foi de 5,1 mil vagas, sendo que 
Rondônia teve papel importan-
te para esse desempenho.

Outro estado que se desta-
cou foi o Tocantins também 
registrou avanço no período. 
Entre março de 2024 e feverei-
ro de 2025, o estado acumulou 
mais de 9,5 mil novos postos 
formais. Somente no primeiro 
trimestre deste ano, foram mais 
de 5,9 mil vagas abertas, resul-
tado considerado o maior da sé-
rie histórica iniciada em 2020.

Mais de 4 mil vagas abertas no primeiro trimestre do ano
Daiane Mendonça/Governo de Rondônia

Estado liderou a geração de empregos na região Norte do país no 1º trimestre de 2025
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Famílias de sete cidades 
goianas já podem se inscrever 
para receber apoio financeiro 
do programa estadual voltado 
ao pagamento de moradia. São 
390 vagas. O prazo para cadas-
tro vai até dia 30 de maio.

A iniciativa é do governo 
de Goiás, por meio da Agên-
cia Goiana de Habitação 
(Agehab). O valor do auxílio é 
de R$ 350 por mês, por até 18 
meses. As inscrições podem ser 
feitas no aplicativo do progra-
ma ou no site da Agehab.

As cidades com vagas são: 
Buriti de Goiás (40), Cachoeira 
Alta (50), Cachoeira de Goiás 
(25), Goiatuba (150), Nova 
Iguaçu de Goiás (25), Novo 
Brasil (50) e Três Ranchos (50). 

Um total de 20,1 quilô-
metros de ruas sem asfalto foi 
identificado em cinco bairros 
de Cuiabá. O deputado esta-
dual Juca do Guaraná (MDB) 
coordena a ação e pretende en-
tregar o material diretamente 
ao governador de Mato Grosso, 
Mauro Mendes (União).

A apuração ocorreu nos 
bairros Parque Atalaia, Santa 
Laura, Santa Laura 2, São Se-
bastião e Jardim Fortaleza.

O objetivo é pedir mais in-
vestimentos estaduais em obras 
de infraestrutura urbana na ca-
pital matogrossense.

Segundo o parlamentar, a 
falta de pavimentação compro-
mete o tráfego, prejudica o co-
mércio dessas regiões.

Levantamento do Procon-
-MS mostrou que, em abril, sete 
dos oito combustíveis analisados 
em Campo Grande tiveram redu-
ção no valor médio. O GNV foi o 
único a subir, com alta de 1,07%. 
O diesel S10 teve a maior queda, 
com redução de 2,81% no paga-
mento em dinheiro.

A gasolina comum passou de 
R$ 5,97 para R$ 5,91, com recuo 
de 1,01%. Etanol e gasolina adi-
tivada também ficaram mais ba-
ratos. Os dados foram coletados 
em 14 postos entre os dias 24/4 e 
28/4 pela Unidade de Orientação 
e Pesquisa do Procon estadual.

O órgão orienta os motoristas 
a ficarem atentos ao selo da Agên-
cia Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis (ANP). 

Inscrições para 
o programa 
Aluguel Social 
estão abertas

Deputado 
enviará dados 
de ruas sem 
asfalto 

Preço dos 
combustíveis 
caiu em Campo 
Grande em abril

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A Companhia de Desen-
volvimento Habitacional do 
Distrito Federal (Codhab) pu-
blicou a Convocação buscando 
empresas para construir 600 
unidades habitacionais no Sol 
Nascente/Pôr do Sol. 

O projeto será realizado em 
um terreno público, localizado 
na Quadra 105 dos conjuntos 
A, K, X e Z. A empresa selecio-
nada será responsável por todos 
os projetos necessários, incluin-
do ajustes nas redes de infraes-
trutura e licenciamento junto 
aos órgãos competentes.

Construtoras e incorpora-
doras interessadas devem aten-
der aos requisitos do edital para 
participar. As inscrições estão 
abertas até o dia 23 deste mês.

600 novas 
moradias 
anunciadas no 
Sol Nascente

DISTRITO FEDERAL

MS: alta de empregos 
no primeiro trimestre

Mato Grosso do Sul criou 
12.584 empregos formais no 
primeiro trimestre de 2025, se-
gundo dados do Ministério do 
Trabalho e Emprego. 

Com isso, o estado atingiu 
quase 683 mil trabalhadores 
com registro em carteira. Os 
dados foram divulgados pela 
Secretaria de Meio Ambien-
te, Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação.

O período teve saldo posi-
tivo nos três meses. Janeiro fe-
chou com 3,2 mil novas vagas, 
já fevereiro com 8,2 mil e, em 
março, foram 1,1 mil.

O setor de serviços foi o que 
mais contratou no último mês, 
com 1,6 mil admissões. Em 
seguida, aparecem indústria 
(550) e construção civil (453). 
Comércio e agropecuária ti-
veram redução, com perdas de 
466 e pouco mais de 1 mil pos-
tos, respectivamente. Mulheres 
foram maioria nas contratações 
em março, ocupando 1 mil das 
vagas. Homens ficaram com 36.

No setor de serviços, os 

destaques foram informação, 
comunicação e atividades fi-
nanceiras, com 688 novas 
oportunidades. Administração 
pública, educação e saúde so-
maram 661.

O agro teve o pior desem-
penho, com saldo negativo 
de 1,1 mil demissões, con-
centradas em agricultura, 
pecuária e pesca. Comércio 
e reparação de veículos tam-
bém registraram queda, com 
466 postos a menos.

Pela primeira vez, uma cida-
de do interior liderou a geração 
de empregos no estado. Inocên-
cia, que recebe uma nova fábri-
ca de celulose, teve saldo de 585 
vagas em março.

A capital, Campo Grande, 
ficou em segundo lugar, com 
569 contratações. 

Outros municípios com de-
sempenho positivo foram Dou-
rados (219), Bataguassu (140), 
Três Lagoas (125), Naviraí 
(93), Fátima do Sul (70), Rio 
Verde e Anastácio (64) e Nova 
Andradina (54).

DF sedia congresso 
nacional sobre gestão

O Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães, em Brasília, 
recebe a partir desta terça-feira 
(6) o I Congresso do Conse-
lho Nacional de Secretários 
Estaduais do Planejamento 
(Conseplan). O encontro vai 
até quinta-feira (8) e reúne 1,5 
mil participantes de diferentes 
regiões do país. O objetivo é 
promover debates sobre plane-
jamento público e estratégias 
de desenvolvimento.

O congresso é organizado 
com apoio do governo do Dis-
trito Federal (GDF) e do Mi-

nistério do Planejamento e Or-
çamento. A abertura será feita 
pela ministra do Planejamento, 
Simone Tebet, e o encerramen-
to contará com a presença da 
ministra da Gestão e da Inova-
ção, Esther Dweck.

Também estão previstas 
participações de representantes 
de organismos internacionais, 
como o Banco Mundial.

Os temas abordam ações de 
médio e longo prazo, instru-
mentos como o Plano Pluria-
nual, a Lei de Diretrizes Orça-
mentárias e o orçamento anual.

Gabriel Jabur/Agência Brasília

Na programação: palestras, debates e apresentações

CORREIO CENTRO-OESTE

Cinema

Arte

Musical

Leilão

Pós Prefeito
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Educação

Entre 12 e 16 de maio, o 

Tribunal de Justiça do 

Distrito Federal e dos Ter-

ritórios (TJDFT) participa 

da 3ª edição da Semana 

Nacional do Registro Civil 

– “Registre-se!”.

Durante o período, ha-

verá emissão gratuita de 

certidões de registro civil 

para pessoas em situação 

de vulnerabilidade, como 

a população em situação 

de rua e internos do siste-

ma prisional.

A ação será realizada nos 

14 Cartórios de Registro Ci-

vil do DF e nos Centros Pop 

de Brasília e de Taguatinga. 

Também serão feitos agen-

damentos para emissão da 

nova Carteira de Identidade 

Nacional, garantindo aces-

so à documentação básica.

A abertura oficial do 
evento no âmbito do TJ-

DFT será no dia 12 de maio, 

às 10h, no Fórum de Brasí-

lia. A Corregedoria da Justi-

ça do DF e a Coordenado-

ria de Correição e Inspeção 

Extrajudicial acompanha-

rão os atendimentos reali-

zados nos cartórios e cen-

tros de apoio.

A iniciativa é do Con-

selho Nacional de Justi-

ça (CNJ).

O Cine Goiás Itinerante 

estará no município de 

Amaralina (GO), entre os 

dias de 6 a 8 de maio, pro-

movido pela Secretaria da 

Cultura de Goiás. O proje-

to oferece sessões gratui-

tas de curtas do Festival 

Internacional de Cinema 

e Vídeo Ambiental (Fica), 

além de oficinas de capa-

citação em audiovisual.

Até 28 de maio, a Univer-

sidade Federal de Mato 

Grosso do Sul (UFMS) abre 

para visitação a exposição 

“Ecos da Estranheza” na 

Galeria de Artes Visuais, 

na Cidade Universitária. A 

mostra, aberta de segun-

da a sexta, das 13h30 às 

16h30, exibe obras do co-

letivo Breu, formado por 

egressos da UFMS.

A terceira edição do pro-

jeto “Prosas Musicais – 

Contação de Histórias e 

Música” realizará uma 

apresentação gratuita em 

Goiânia (GO) na próxima 

sexta-feira (9), às 20h, no 

Teatro do Centro Cultural 

Universidade Federal de 

Goiás (UFG). O espetáculo 

combina apresentações 

de música e narrativa.

O governo de Mato Grosso 

do Sul realizará, na quinta 

(8), um leilão para conces-

são das rodovias que inte-

gram a Rota da Celulose. O 

certame será realizado às 

14 horas (horário de Brasí-

lia) na B3, em São Paulo. O 

leilão envolve trechos das 

rodovias MS-040, MS-338, 

MS-395, BR-262 e BR-267.

A Pró-Reitoria de Pesqui-

sa e Pós-Graduação da 

Universidade Estadual de 

Goiás (PRP|UEG) informa 

que já estão abertas as 

inscrições para progra-

mas de pós-graduação 

stricto sensu em diversas 

áreas de pesquisa e atu-

ação. Há vagas para mes-

trado e doutorado. 

O prefeito de Goiâ-

nia (GO), Sandro Mabel 

(União), divulgou ontem 

(5), pelas redes sociais, a 

entrega de novos equipa-

mentos para a Unidade 

de Pronto Atendimento 

Itaipu. Foram adquiridos 

mais de 250 itens, entre 

camas, cadeiras e apare-

lhos de ar-condicionado. 

O Detran-MT informou 

que o Sistema Nacional 

de Gravame está fora de 

operação, impedindo a 

realização de processos 

como emplacamento, 

transferência de proprie-

dade e inclusão de grava-

me de veículos. O órgão 

trabalha para resolver a 

falha. Cidadãos não preci-

sarão reagendar serviços.

O Departamento de Es-

tradas de Rodagem pu-

blicou, ontem (5), no Di-

ário Oficial do DF o aviso 
de licitação nº 90015/25. 

A licitação visa contratar 

uma empresa para cons-

truir uma passarela na Es-

trada Parque Indústria e 

Abastecimento (EPIA - DF 

- 003). o investimento será 

de R$ 4 milhões.

O hemocentro de Mato 

Grosso, divulgou o calen-

dário de coletas para o 

mês de maio. Serão reali-

zadas ações internas e ex-

ternas, incluindo uma co-

leta no sábado, dia 17, para 

atender quem não pode 

comparecer durante a se-

mana. A unidade enfren-

ta um estado de atenção 

para os tipos sanguíneos.

O seminário “Educação 

Inclusiva - 10 anos da Lei 

Brasileira de Inclusão” 

acontecerá em 8/5, das 

8h30 às 17h, no Ministério 

Público do Distrito Fede-

ral. Com mais de 400 pro-

fissionais, o evento discu-

tirá avanços e desafios no 
acesso à educação para 

pessoas com deficiência.

Divulgação/TJDFT

Ação busca reduzir o sub-registro de nascimento no país

Mutirão emite certidões
e documentos no DF

Astrofógrafo brasiliense 
publica foto na Nasa

Por Thamiris de Azevedo

A captura do olhar aten-
cioso do astrofógráfo Natan 
Fontes resultou em destaque 
internacional. Sua produção 
foi escolhida como “Astromy 
Picture of Day” (Foto Astronô-
mica do Dia) pela Nation Ae-
ronautic and Space Adminis-
tration (NASA). O programa 
da entidade escolhe diariamen-
te uma foto de impacto para 
exibir em seu site.

A imagem, publicada no 
dia 29 de abril, chamou a aten-
ção da Nasa pela composição 
moderna de perspectiva que a 
fotografia oferece, com seis po-
sições diferentes do planeta.

Em entrevista ao Correio da 
Manhã, Natan compartilha que 
sempre gostou de contemplar 
o céu e teve interesse por do-
cumentários sobre o universo. 
Há 15 anos, começou a utilizar 
telescópios, e posteriormente 
passou a se dedicar à fotografia 

planetária. Fontes descreve a 
emoção que é ter seu trabalho 
reconhecido pela agência. Para 
ele, a publicação é um prêmio.

Galileu Galilei

Na descrição da imagem, a 
NASA escreveu: “Onde estão 
as orelhas de Saturno? “. O tex-
to relata que Galileu Galilei foi 
o primeiro homem a observar 
Saturno com um telescópio, em 
1610. Sem compreender o que 
eram as estruturas ao redor do 

planeta, ele as descreveu como 
“orelhas”. Dois anos depois, em 
1612, Galileu notou que “as 
orelhas haviam desaparecido”. 
O episódio gerou comoção e 
foi um grande mistério para a 
época.

Hoje, a astronomia já perce-
beu que o fenômeno fica visível 
a cada 15 anos. É o que Natan 
conseguiu mostrar com sua fo-
tografia.

Natan conta que aproveitou 
o céu aberto do dia 21 de abril, 
entre 5 e 6 horas da manhã, para 
fazer o último registro da se-
quência de fotos. Durante seis 
anos, ele realizou a produção. A 
primeira foto foi capturada em 
2020, mas em 2021 notou a di-
ferença e decidiu estender suas 
observações e aprofundar seus 
estudos sobre a inclinação dos 
anéis de Saturno.

“A imagem registra exata-
mente isso, a evolução da incli-
nação dos anéis de Saturno em 
relação à Terra. Ele vai inclinan-
do, inclinando, inclinando, até 
que chega uma hora em que as 
circunferências ficam perpen-
diculares a uma visão do obser-
vador terrestre, e aparentam ter 
desparecido”, explica. Ele conta 
que utilizou uma câmera exclu-
siva para captura de planetas. 

Composição revela “desaparecimento” dos anéis de Saturno
Natan Fontes/Cedida ao Correio da Manhã/adaptada

A sequência mostra como os anéis desaparecem conforme a inclinação de Saturno
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Na Missão Chile Coopera-
ção Internacional, as Secreta-
rias do Desenvolvimento Eco-
nômico (SDE) e dos Recursos 
Hídricos do Ceará (SRH) re-
presentaram o Governo do Es-
tado do Ceará, na semana pas-
sada, com intuito de fortalecer 
a gestão dos recursos hídricos 
e atrair investimentos para o 
agronegócio cearense. Duran-
te a programação, o secretário 
executivo do Agronegócio da 
SDE, Silvio Carlos Ribeiro, e o 
titular da SRH, Fernando San-
tana, se reuniram com repre-
sentantes do Governo de Vic-
toria, e da empresa australiana 
Rubicon Water, ocasião em que 
conheceram projetos de recur-
sos hídricos do país.

O Bahia Sem Fome reforça 
ações emergenciais em municí-
pios afetados por estiagens ou 
enchentes. No último domin-
go (4), a Coordenação-Geral 
de Combate à Fome esteve em 
Santo Amaro, no Recôncavo 
Baiano, um dos municípios 
atingidos pelas fortes chuvas, 
distribuindo alimentos e água 
a famílias em situação de vul-
nerabilidade. Segundo o coor-
denador Tiago Pereira, foram 
entregues mais de 1.500 kg de 
alimentos e 500 litros de água. 
Ele afirmou que o governo está 
preparado para ampliar o su-
porte conforme a necessidade 
do município.O projeto refor-
ça o compromisso de levar as-
sistência às populações.

Ações ostensivas da Polícia 
Militar de Alagoas (PM-AL) 
entre os dias 27 de abril e 05 de 
maio resultaram na apreensão 
de 45 armas de fogo e quase 9 
kg de entorpecentes. No mes-
mo período, as equipes con-
feccionaram um total de 297 
Termos Circunstanciados de 
Ocorrência (TOCs).Os nú-
meros correspondem às ocor-
rências contabilizadas entre o 
domingo (27) e esta segunda-
-feira (05). O balanço foi feito 
com base nos dados contabili-
zados pela Seção de Estatística 
e Ciência Aplicada da PM (2ª 
Seção do Estado-Maior Geral) 
a partir da Central de Atendi-
mento e Despacho, da Secreta-
ria de Segurança Pública.

Missão no 
Chile mira 
em gestão e 
investimentos

Famílias de 
Santo Amaro 
recebem 
doações

Polícia 
apreende 45 
armas em 
uma semana

CEARÁ BAHIA ALAGOAS

No período de 5 a 10 de 
maio, a Secretaria de Estado 
dos Direitos Humanos e Par-
ticipação Popular realizará a 7ª 
edição da Semana Estadual dos 
Direitos Humanos. O even-
to é realizado no mês de maio 
em alusão ao Dia Estadual de 
Defensores e Defensoras de 
Direitos Humanos, instituído 
no dia 10 de maio por meio da 
Lei 11.493. A data foi escolhida 
em homenagem ao padre Josi-
mo Morais Tavares, conhecido 
como “padre negro de sandálias 
surradas”, considerado um dos 
maiores mártires da luta pela 
terra no Brasil. É uma forma de 
enaltecer a atuação e homena-
gear aqueles que trabalham por 
um mundo mais digno.

Estado recebe 
semana 
dos Direitos 
Humanos

MARANHÃO

Paraíba se destaca em 
festival em Salvador

A Paraíba está presente na 
primeira edição do Brasil Nor-
deste – 1º Festival de Economia 
Popular e Solidária, evento pro-
movido pelo Consórcio Nor-
deste em parceria com o Go-
verno da Bahia. A programação 
teve início nesta quarta-feira 
(7) e segue até domingo (11), 
no Centro de Convenções de 
Salvador, reunindo represen-
tantes dos nove estados nordes-
tinos em torno da valorização 
da economia como estratégia 
de inclusão e geração de ren-
da.Por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano, via Secretaria Exe-
cutiva de Economia Solidária, 
a Paraíba participa com um es-
tande que destaca a diversidade 
do artesanato local. São mais 
de 25 empreendimentos soli-
dários representando o estado, 
totalizando 39 participantes, 
além da presença de integran-
tes do segmento dos catadores 
e do Fórum Estadual de Eco-
nomia Solidária da Paraíba. Os 
produtos apresentados incluem 

peças de arte, artigos utilitários, 
alimentos artesanais e itens de 
moda sustentável.O secretário 
executivo de Economia Solidá-
ria da Paraíba, Roberto Beltrão, 
destaca o protagonismo pa-
raibano na área. “Este festival 
é um grande espaço onde nós, 
da Paraíba, nos faremos pre-
sentes para compor este corpo 
do Nordeste, levando nossa 
cultura, nossa experiência em 
economia solidária e aprovei-
tando o espaço para fortalecer 
o movimento”, afirmou.Inédito 
no país, o Festival de Economia 
Popular e Solidária quer impul-
sionar a política nacional do se-
tor, com uma programação in-
tensa de atividades formativas e 
culturais. A agenda inclui sho-
ws, oficinas, rodas de conversa, 
painéis de debate com lideran-
ças políticas e a feira de Em-
preendimentos Econômicos 
Solidários. O evento também 
funciona como uma vitrine 
para iniciativas bem-sucedidas 
que unem sustentabilidade e 
geração de renda.

Nordeste terá centro 
do bioma Caatinga

As bases lançadas pelo 
programa Impacta Bioecono-
mia, voltado à valorização da 
biodiversidade dos biomas do 
Nordeste, contribuíram para a 
criação do Centro de Bionegó-
cios e Estudos da Caatinga. O 
equipamento será instalado na 
Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE) e tem como 
objetivo fomentar pesquisas 
e novos modelos de negócio 
voltados à convivência produ-
tiva e sustentável com o bio-
ma.A proposta visa aumentar 
a competitividade de empresas, 

cooperativas e pequenos pro-
dutores. Com investimento de 
R$ 14,9 milhões, via edital da 
Financiadora de Estudos e Pro-
jetos (Finep), o centro contará 
com estrutura voltada à inova-
ção e articulação institucional. 
Apesar de contar com financia-
mento próprio, o projeto teve 
como referência conceitual o 
programa Impacta Bioecono-
mia, articulado pela Sudene. A 
proposta submetida à Finep foi 
fortalecida pelas parcerias esti-
muladas pela iniciativa, incor-
porando grupos da UFPE.

Portal GOV

O fruto é um dos insumos pesquisados

CORREIO NORDESTE

Capacitação

Campanha

Caravana

Dia D

Oportunidade Inauguração

Incêndio 

Roubo

Progresso

Atendimentos

O Instituto de Terras do 

Piauí (Interpi) representa-

rá o Piaui na Conferência 

da Terra 2025, promovida 

pelo Banco Mundial en-

tre os dias 5 e 8 de maio, 

em Washington, D.C., nos 

Estados Unidos. O evento 

é considerado o mais im-

portante do mundo na 

temática de acesso a ter-

ra, governança fundiária 

e justiça social, reunindo 

autoridades, pesquisa-

dores, agências multila-

terais e organizações da 

sociedade civil de todos 

os continentes. Represen-

tarão o Piauí, o diretor-

-geral do Interpi, Rodrigo 

Cavalcante, o diretor de 

Sistemas e Inteligência 

Geoespacial, Rhubens Ri-

beiro, bem como o corre-

gedor do Foro Extrajudi-

cial do Tribunal de Justiça 

do Piauí, desembargador 

Hilo Almeida. Juntos, eles 

apresentarão os resulta-

dos das políticas de fun-

diária do Piauí, com foco 

na titulação de territórios 

de povos e comunidades 

tradicionais e proteção ao 

meio ambiente. A expec-

tativa é que a presença no 

evento abra portas para 

novas cooperações.

Três artesãs bordadeiras 

da Paraíba participam de 

mais uma grande oportu-

nidade de capacitação e 

inovação:  a Oficina Entre 
Fios – vidas e memórias 

bordando a criatividade 

oferecida pela cidade por-

tuguesa de Castelo Bran-

co e destinada a borda-

deiras do mundo inteiro.

O Governo do Rio Grande 

do Norte lançou a cam-

panha “RN faz bonito” 

iniciativa que visa alertar 

a população para o en-

frentamento e combate 

à violência sexual contra 

crianças e adolescentes. 

A edição 2025 é uma ação 

integrada que envolve 

diversas unidades, como 

Polícias Civil e Militar.

Bacabal recebe, nesta 

terça (6), a Caravana das 

Juventudes, que promo-

ve escuta, diálogo e ações 

voltadas à juventude ma-

ranhense. O evento ocor-

re às 8h no Ifma Campus 

Bacabal. A iniciativa é do 

Governo do Maranhão 

com parceiros locais e na-

cionais, visando ampliar a 

participação jovem.

A Secretaria da Saúde do 

Ceará realiza o Dia D de 

Vacinação contra a Gri-

pe, seguindo mobilização 

nacional do Ministério da 

Saúde. O Vapt Vupt Papi-

cu abrirá às 10h. A cam-

panha iniciou em 31 de 

março, com foco no gru-

po prioritário, que inclui 

profissionais dos Correios.

O Ministério da Saúde 

publicou o Edital Con-

junto SAPS/SGTES/MS nº 

7/2025, referente ao 41º ci-

clo do Programa Mais Mé-

dicos, com chamamento 

público para adesão de 

profissionais no Piauí. Os 
médicos interessados po-

dem se inscrever desde 

segunda-feira (5)

Crianças de 0 a 5 anos de 

Barreira e Capistrano, no 

Maciço de Baturité (CE), 

passam a contar com 

Centros de Educação 

Infantil (CEIs), voltados 

ao desenvolvimento e à 

aprendizagem. A inau-

guração contou com a 

presença do governador 

Elmano de Freitas.

Um incêndio atingiu a 

fábrica da Mondelez em 

Vitória de Santo Antão, 

na Zona da Mata Sul de 

Pernambuco, na tarde do 

domingo (4). Os funcio-

nários da unidade, onde 

são produzidos biscoitos, 

foram retirados do local, 

mas ninguém ficou feri-
do. O fogo foi extinto pe-

los militares. 

Durante patrulhamento 

na madrugada da últma 

segunda (5), no bairro 

Bom Jardim, em Fortale-

za, o Comando Policial do 

Raio (CPRAIO) prendeu 

dois suspeitos, apreendeu 

três veículos, bens rouba-

dos, um simulacro de pis-

tola e um bloqueador de 

GPS. A ação ocorreu após 

denúncia.

O governo de Sergipe tem 

tratado a infraestrutura 

como prioridade desde 

o início da gestão do go-

vernador Fábio Mitidieri, 

em janeiro de 2023. Por 

meio da Secretaria de De-

senvolvimento Urbano e 

Infraestrutura (Sedurbi), 

o estado vive um novo ci-

clo de progresso e cresci-

mento.

O Hospital Geral do Esta-

do (HGE , em Maceió, re-

gistrou 331 atendimentos 

durante o Feriadão do 

Dia do Trabalhador, que 

ocorreu entre os dias 1º e 

4 de maio. Foram atendi-

dos 177 paciente, 129 que 

se feriram em acidentes, 

além de 22 vítimas de 

agressões.

SEBRAE

O evento é considerado um dos maiores do setor

Modelo fundiário do Piauí 
é destaque nos EUA

Creme natural antiacne de 
tomate é criado na Bahia

Um creme antiacne à base 
de tomate-cereja, desenvolvido 
por estudantes da rede esta-
dual da Bahia, pode se tornar 
uma alternativa natural no tra-
tamento da acne — problema 
dermatológico que atinge mais 
da metade da população brasi-
leira. A iniciativa partiu de uma 
experiência pessoal da aluna 
Valéria Pereira, do Colégio Es-
tadual Governador Luiz Viana 
Filho – Tempo Integral, locali-
zado em Guanambi, no sudoes-

te baiano. Ao lado da colega 
Eduarda Diamantino e com 
orientação da professora Eli-
zangela Souza, Valéria transfor-
mou o uso cotidiano do tomate 
como esfoliante em um projeto 
científico promissor.A acne, 
segundo a Sociedade Brasileira 
de Dermatologia (SBD), é uma 
inflamação provocada pela obs-
trução dos folículos pilosos por 
sebo e células mortas, atingin-
do cerca de 56% dos brasileiros. 
Foi ao lidar com o incômodo 

das espinhas que Valéria com-
partilhou em sala de aula seu 
uso rotineiro do tomate-cereja 
para limpar a pele. O relato ins-
pirou a professora Elizangela e 
as estudantes a pesquisarem a 
fundo as propriedades do fru-
to.”O licopeno do tomate é um 
carotenoide antioxidante que 
atua na proteção da pele, preve-
nindo o envelhecimento preco-
ce e reduzindo rugas, manchas 
e melasma. No creme, usamos 
também glicerina, que hidrata, 

devolve o viço e ajuda a restaurar 
a pele”, explica a orientadora do 
projeto. O creme desenvolvido 
tem como base o tomate-cereja 
combinado com um hidratante 
umectante, garantindo ação an-
tioxidante e efeito restaurador.
Com o apoio da Secretaria da 
Educação do Estado (SEC), a 
equipe responsável pelo desen-
volvimento do creme antiacne 
à base de tomate-cereja con-
cluiu a fase de testes do produ-
to. A aplicação foi realizada ao 
longo de um mês com seis vo-
luntários, incluindo as próprias 
estudantes criadoras do proje-
to. De acordo com a professora 
e orientadora Elizangela Souza, 
os resultados observados foram 
positivos, com destaque para a 
redução da oleosidade e o con-
trole das lesões de acne na pele 
dos participantes.

A iniciativa integra o proje-
to “Bahia Faz Ciência”, promo-
vido pela Secretaria Estadual de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Secti), que desde 2019 divulga 
semanalmente ações científicas 
desenvolvidas na Bahia com 
foco em temas como saúde, 
educação e inovação, destacan-
do o trabalho de pesquisadores 
locais e sua contribuição para a 
melhoria da qualidade de vida.

Ascom-BA

O creme em questão tem como principal ingrediente o tomate-cereja

Produto antioxidante ajuda a controlar oleosidade da pele
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Os produtores rurais mi-
neiros estão obrigados a fazer a 
Atualização de Rebanho 2025 
junto ao Instituto Mineiro de 
Agropecuária até o dia 30/6. 
É necessário declarar as infor-
mações atualizadas dos animais 
existentes nas propriedades, 
conforme estabelece a Portaria 
nº 2227/2023, que regulamen-
ta o procedimento em todo 
o estado. A obrigatoriedade 
abrange diversas espécies, como 
bovinos, bubalinos, equinos, 
muares, asininos, ovinos, capri-
nos, suínos, aves, animais aquá-
ticos e abelhas. A atualização de 
rebanhos é uma das principais 
condições para que Minas Ge-
rais alcance um dos mais im-
portantes reconhecimentos.

O Governo de São Paulo 
levará uma comitiva com ges-
tores públicos e 10 empresas 
paulistas para o maior evento 
do mundo do setor audiovisual, 
o Festival de Cinema de Can-
nes, na França, que acontece 
entre 13 e 24 de maio. A mis-
são empresarial é realizada pelo 
CreativeSP, programa da Secre-
taria da Cultura, Economia e 
Indústria Criativas do Estado e 
da InvestSP, agência de promo-
ção de investimentos vinculada 
à Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico. Além de incen-
tivar a troca de conhecimentos, 
o CreativeSP busca promover 
novos negócios, atrair investi-
mento estrangeiro e potenciali-
zar a geração de emprego.

O governador do Estado, 
Renato Casagrande, esteve 
em Dores do Rio Preto, mu-
nicípio localizado na micror-
região Caparaó, para realizar 
a entrega de obras e anunciar 
novos investimentos em diver-
sas áreas. O investimento total 
ultrapassa R$ 15 milhões em 
ações do Governo do Estado. 
“Nunca tivemos tanto investi-
mento em Dores do Rio Pre-
to e em todo o Espírito Santo 
como temos agora. Gosto da 
vida pública, mas o que mais 
gosto é produzir, realizar e ver 
o quanto uma obra ou servi-
ço faz a diferença na vida das 
pessoas. Fazemos muita coisa, 
mas sempre há novos pedidos”, 
afirmou o governador.

Produtores 
devem 
atualizar dados 
de rebanho

Empresas 
brasileiras vão 
a premiação 
de Cannes

Obras são 
entregues em 
Dores do Rio 
Preto

MINAS GERAIS SÃO PAULO ESPIRITO SANTO

A imagem das mais de 2,1 
milhões de pessoas na Orla de 
Copacabana, na noite do me-
gashow da cantora Lady Gaga, 
dá uma ideia do impacto po-
sitivo que o evento traz para 
a economia. A estimativa da 
Secretaria de Estado de Turis-
mo TurisRio é de que o evento 
injete R$ 600 milhões. Ao rit-
mo dos pop hits, ganham di-
namismo desde as empresas de 
serviços especializados, como a 
montagem do palco, até o mais 
simples comércio local. “Shows 
como o da Lady Gaga refor-
çam o papel do Estado do Rio 
como protagonista nos grandes 
eventos globais. É mais do que 
música: é cultura” afirma o go-
vernador Cláudio Castro. 

Lady Gaga 
movimentou 
economia 
criativa

RIO DE JANEIRO

CORREIO SUDESTE

MG: TCE cobra arrecadação municipal

Cinema em Casa nas escolas do ES

Nota Mineira sorteia R$ 200 mil

Ceasa-ES convoca ambulantes

2,1 mil cães e gatos castrados em MG

O Centro de Educação e 

Formação (CEF) de Cara-

toira (ES) iniciou na segun-

da-feira (5) a participação 

na 4ª edição da Taça Brasil 

de Futsal Masculino Sub-

16 em Cascavel (PR).

A delegação, compos-

ta por 10 atletas e três téc-

nicos, conta com apoio do 

programa Voe Atleta da 

Secretaria de Esportes e 

Lazer (Sesport).

O time estreia contra 

o Sporting Roraima e terá 

jogos nesta terça (06) e 

quarta-feira (07) contra 

Limoeiro Futsal e Bugre 

Futsal, respectivamente.

O torneio reúne equi-

pes de 14 estados e do 

Distrito Federal, incluindo 

representantes de Ron-

dônia, Maranhão, Rio de 

Janeiro e Santa Catarina.

A competição segue 

até sábado (10) e marca a 

primeira participação do 

CEF Caratoira no campe-

onato nacional.

O programa Voe Atle-

ta, que financia passagens 
aéreas para atletas de alto 

rendimento, possibilitou a 

viagem da equipe capixa-

ba. A presidente Monalisa 

acompanha a delegação 

na competição.

O Tribunal de Contas do 

estado de Minas Gerais 

(TEC-MG) notificou todos 
os 853 municípios do es-

tado para que adotem 

medidas rigorosas na co-

brança de tributos. A de-

cisão, publicada no Diário 

Oficial de Contas (DOC) 
de segunda-feira (5), re-

força a necessidade de 

cumprimento da Lei de 

Responsabilidade Fiscal 

(LRF). O órgão alerta que 

a falta de ações efetivas 

pode comprometer ser-

viços essenciais à popula-

ção. A medida já constava 

em processo aberto em 

março deste ano, quando 

o tribunal destacou preo-

cupação com a gestão de 

recursos durante perío-

dos eleitorais.

A Secretaria da Educação 

do Espírito Santo abriu 

chamada pública para 

escolas estaduais inte-

ressadas em participar 

do projeto “Cinema em 

Toda Parte” em 2025. A 

iniciativa, feita com apoio 

da Secretaria da Cultura, 

implantará dez núcleos 

com oficinas de audiovi-
sual em cidades com até 

30,7 mil moradores. As ati-

vidades são voltadas para 

alunos entre 14 e 25 anos. 

Cada oficina terá até 20 
participantes, que apren-

derão teoria e prática de 

criação de filmes. As esco-

las serão responsáveis por 

divulgar, inscrever e sele-

cionar os estudantes. Ao 

fim, será exibido um curta 
produzido pelos jovens.

A Secretaria de Fazenda 

vai sortear R$ 200 mil em 

26/5 por meio do progra-

ma Nota Fiscal Mineira. 

Poderão participar pesso-

as que pedirem a inclusão 

do CPF nas notas fiscais 
emitidas entre os dias 22 

de abril e 11 de maio. O 

valor será entregue a um 

consumidor cadastrado 

no programa. Para partici-

par, é necessário baixar o 

aplicativo, disponível para 

celulares, e se registrar. 

Também é possível indi-

car até três instituições 

sociais, que podem rece-

ber R$ 20 mil cada, caso 

o participante seja sorte-

ado. Além desse prêmio, 

serão realizados outros 

três sorteios no mês, com 

valores menores.

A Centrais de Abasteci-

mento do Espírito Santo 

(Ceasa-ES) está selecio-

nando 30 microempre-

endedores individuais 

(MEI) para comercializar 

alimentos em suas de-

pendências. As inscrições 

estão abertas por 15 dias e 

permitem a venda apenas 

de picolés, sorvetes, açaí e 

água de coco. Os candi-

datos aprovados poderão 

atuar por até cinco anos, 

sem auxiliares, conforme 

regras do edital publicado 

na última segunda-feira 

(5). O documento detalha 

condições e possibilida-

de de cancelamento em 

caso de descumprimento 

das normas.

Mais de 2,1 mil cães e ga-

tos foram esterilizados 

desde 2014 em dez muni-

cípios do Triângulo Minei-

ro por meio de parceria 

entre o governo estadual 

e consórcio intermunici-

pal. O projeto atende ani-

mais de rua e de famílias 

de baixa renda, incluindo 

microchipagem e orien-

tações sobre cuidados ve-

terinários. A meta é alcan-

çar 2,6 mil procedimentos 

até dezembro de 2025. As 

ações ocorrem em cida-

des como Monte Carme-

lo, Coromandel e Estrela 

do Sul. Desde 2019, Minas 

Gerais já realizou mais de 

250 mil castrações gratui-

tas em todo o estado.

Ascom/Sesport-ES

Equipe capixaba disputa Taça Brasil no Paraná

ES: time compete em torneio 
nacional de futsal sub-16

RJ: Segurança registra 
bons números em show

O Governo do Estado di-
vulgou, na manhã desta segun-
da-feira (05), o balanço das 
ações realizadas para garantir 
a segurança e o bem-estar da 
população durante o show de 
Lady Gaga, que reuniu mais 
de 2 milhões de fãs na Praia 
de Copacabana na noite de 
sábado (03). De acordo com 
levantamento da Secretaria de 
Estado de Segurança Pública, 
foi registrada uma ocorrência a 
cada 8.750 pessoas. 

“Os indicadores obtidos 
diante dessa megaoperação, 
que contou com mais de 5 mil 
agentes das nossas forças de se-
gurança, representam o êxito de 
mais um grande evento como 
esse, fortalecendo e consolidan-
do a imagem do Rio de Janeiro 
como capital dos grandes even-

tos. O resultado positivo reflete 
o esforço conjunto de todas as 
nossas equipes e o avanço do 
nosso estado em setores varia-
dos”, afirma o governador Cláu-
dio Castro. Titular da Seguran-

ça Pública do Estado do Rio 
de Janeiro, o delegado Victor 
dos Santos destacou a impor-
tância da integração das forças 
de segurança para a aplicação 
de políticas públicas eficientes, 

principalmente durante o espe-
táculo. O secretário enfatizou, 
ainda, que o trabalho realizado 
foi aprovado tanto pelos mo-
radores, quanto pelos turistas 
– mais de 70% dos visitantes 
estrangeiros expressaram satis-
fação com a segurança.

“Mais uma vez a segurança 
pública do Rio de Janeiro de 
show. O maior desafio desse 
grande evento foi a quantidade 
de pessoas num espaço aberto, 
foram mais de 2 milhões de 
espectadores. As Secretarias 
de Polícia Civil e de Polícia 
Militar tiveram seus méritos, 
foi um trabalho impecável, os 
policiais estavam engajados, 
auxiliando as pessoas e isso 
foi essencial para que o evento 
acontecesse com fluidez”, afir-
mou o secretário.

Esquema para apresentação de Lady Gaga aprovado pelos turistas
Governo do Rio

Equipe de segurança e de órgãos estaduais na coletiva 

A razão de ser da Justiça do Trabalho e
do Direito do Trabalho no Brasil

Por Valdir Florindo*

Todos os dias, ao julgarmos 
os litígios que nos são confia-
dos, lidamos com valores. Não 
apenas com valores monetários, 
como poderia sugerir, à primeira 
vista, o resultado econômico de 
muitas de nossas decisões.

A Justiça do Trabalho tutela 
diretamente direitos fundamen-
tais: a isonomia e a igualdade de 
oportunidades; a liberdade – do 
combate ao trabalho escravo à 
garantia de liberdade de asso-
ciação; a saúde e a segurança no 
trabalho, por meio de tutelas de 
urgência que protegem a vida e 
a integridade física do trabalha-
dor, entre diversos outros exem-
plos, de amplo conhecimento.

Contudo, mesmo quando 
a decisão judicial determina re-
paração pecuniária, cada valor 
fixado expressa, na verdade, o 
reconhecimento de um direi-
to violado.  Assim, se a Justiça 
do Trabalho recebe mais de 
4 milhões de processos por 
ano, não é porque há muitos 
direitos trabalhistas, mas sim 
porque, infelizmente, ainda há 
muita violação de tais direitos. 
E não se procura uma institui-
ção na qual não se confia. Daí a 
nossa importância, que é inar-
redável: nós protegemos diu-
turnamente bens jurídicos de 
valor inestimável, que susten-
tam a democracia e garantem 

a dignidade da pessoa humana. 
A Justiça do Trabalho, cumpre 
dizer, não concede direitos. Faz 
cumprir as leis e assegura esses 
direitos — diga-se, de passa-
gem, plenamente vigentes.

Entretanto, a conjuntura 
atual revela desafios institucio-
nais que não podemos ignorar. 
Em decisões recentes, a com-
petência da Justiça do Trabalho 
vem sendo questionada e, por 
vezes, restringida. A mais recen-
te determinação de suspensão 
nacional dos processos que dis-
cutem a chamada “pejotização” 
revela essa tendência.

A Justiça do Trabalho, es-
pecialista que é na matéria, não 
confunde pejotização com ter-
ceirização, fenômenos distintos, 
como sabemos.  A pejotização, 
na verdade,  não é relação entre 
pessoas jurídicas, que tanto afir-
mam. É neologismo que repre-
senta a tentativa de dissimulação 
de verdadeiros vínculos de em-
prego, negando direitos sociais 
em nome de uma suposta nova 
forma de trabalho. A suspensão 
nacional de processos — sob o 
argumento da segurança jurídica 
— gera, paradoxalmente, inse-
gurança social, “data vênia”.

A Justiça do Trabalho não 
se limita a examinar a forma-
lidade dos contratos, rótulos e 
protocolos burocráticos, abso-
lutamente! Com fundamento 
em um dos princípios mais ca-

ros ao Direito do Trabalho, o 
da primazia da realidade, anali-
samos a substância das relações 
e aplicamos a lei atendendo aos 
fins sociais a que ela se dirige e 
às exigências do bem comum, 
como dispõe o art. 5º da Lei de 
Introdução ao Direito Brasilei-
ro, aliás, não só para a Justiça 
do Trabalho, mas para todos 
os juízes e tribunais brasileiros.

É certo que decisão judi-
cial se cumpre, claro. Mas a 
Constituição e as leis também. 
Cumpre-se o artigo 1º, inciso 
IV, da Constituição, que colo-
ca os valores sociais do traba-
lho como um dos fundamen-
tos da República. Cumpre-se 
o artigo 9º da CLT, em plena 
vigência, que declara nulos os 
contratos que visem fraudar a 
legislação trabalhista. Defen-
der o Direito do Trabalho e a 
missão da Justiça do Trabalho 
é, portanto, ato de defesa da 
Constituição, da democracia 
e da dignidade do ser humano.

A história nos ensina que a 
Justiça do Trabalho sempre en-
frentou resistências. E o fizeram 
porque nossa missão sempre foi 
cumprida – e isso não é fácil –, 
mas cumprida com eficiência. 
Ninguém ataca instituições que 
não dão resultados. Nenhum 
inseto se guia para onde não há 
luz. Nascemos sob desconfian-
ça, amadurecemos sob questio-
namentos, e resistimos a todas 

as tentativas de diminuição. E 
sempre vencemos.

Hoje, vemos, com esperan-
ça, projetos em tramitação no 
Congresso Nacional que visam 
ampliar nossa competência. Isso 
demonstra que a sociedade bra-
sileira reconhece, no cotidiano 
de suas relações de trabalho, o 
valor da Justiça que entrega dig-
nidade, proteção e segurança 
jurídica.

Por isso, não há espaço para 
desalento. Há espaço para a en-
trega de resultados. Há espaço 
para reafirmação. Reafirmação 
de que a dignidade, a igualdade, 
a liberdade, a inclusão e a justiça 
são valores fundamentais e per-
manentes da nossa democracia e 
da nossa República.

Renovemos, assim, o nosso 
compromisso de sermos agentes 
da Justiça, instrumentos para a 
concretização da Constituição. 
Sigamos firmes, serenos e convic-
tos: o futuro só se constrói com 
respeito ao trabalho humano. E 
a Justiça do Trabalho é a institui-
ção para assegurar sua proteção. 
A importância da Justiça do Tra-
balho não está somente na sua 
história de compromisso com a 
entrega da justiça social, mas sim 
da sua indispensabilidade. 

*Desembargador 
Presidente do Tribunal 

Regional do Trabalho 
da 2ª Região

OPINIÃO
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A safra do milho no estado 
de Santa Catarina se aproxima 
do fim, com 97% dos grãos já 
colhidos. Deste modo, segun-
do as informações do governo, 
a incidência de cigarrinhas-do-
-milho nas lavouras têm dimi-
nuído ao longo das três últimas 
semanas. A coordenadora do 
programa Monitora Milho SC 
e pesquisadora da Epagri, Ma-
ria Cristina Canale, explicou 
que “ainda são observados in-
setos nas plantações, mas não 
em números elevados. A maior 
incidência de cigarrinhas-do-
-milho ocorre no Oeste do 
Estado. Também estão sendo 
monitoradas algumas áreas nas 
cidades de Bom Jesus e Braço 
do Norte”. 

O governador Eduardo 
Leite participará, nesta ter-
ça-feira (6/5), às 14h30, da 
cerimônia de passagem e as-
sunção do comando-geral do 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado do Rio Grande do 
Sul (CBMRS).

Na solenidade, conforme 
informações do governo do 
Estado, o coronel Eduardo Es-
têvam Camargo Rodrigues pas-
sará o comando ao coronel Juli-
mar Fortes Pinheiro. O evento 
também contará com a presen-
ça do secretário da Segurança 
Pública, Sandro Caron.

O Comanda-Geral do CB-
MRS está localizado na avenida 
Silva Só, 300, no bairro de San-
ta Cecília.

O Paraná bateu recorde his-
tórico na recuperação de Dívida 
Ativa em 2024, com mais de R$ 
995 milhões retornando aos co-
fres públicos. O valor representa 
um aumento de R$ 183 milhões 
em relação a 2023, e supera até 
mesmo o ano de 2022, quando 
R$ 900 milhões foram recupe-
rados em um cenário atípico de 
grandes renegociações motiva-
das pela pandemia. Os dados 
foram extraídos do relatório rea-
lizado pelo Eixo Dívida Ativa, 
do Centro Integrado de Gestão 
e Governança (CIG-PR), com 
respaldo da Resolução Conjun-
ta 001/2024 entre a Casa Civil, 
Secretaria da Fazenda (SEFA), 
Procuradoria Geral do Estado 
(PGE) e Receita Estadual.

SC no final 
da safra com 
baixos índices 
de bactérias

CBMRS: Novo 

comandante-
geral assume 
nesta terça

Recorde de 
recuperação 
da Dívida Ativa 
em 2024

SANTA CATARINA R. GRANDE DO SUL PARANÁ

Uma comitiva representando 
Balneário Camboriú e a região 
da Costa Verde & Mar de Santa 
Catarina desembarcou em Forta-
leza (CE) nesta segunda (5) para 
uma série de ações promocionais. 
A iniciativa, parte do projeto 
“Visite Balneário Camboriú e 
Região Costa Verde & Mar”, en-
volve a Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico, o 
Balneário Camboriú Convention 
& Visitors Bureau, o Consórcio 
Costa Verde & Mar e 14 parceiros 
do setor privado. A programação 
iniciou com visitas a agências e 
operadoras de turismo locais. O 
objetivo foi reforçar o convite 
para o evento de capacitação que 
acontece na terça-feira (6), no 
Hotel Gran Marquise. 

Balneário 
Camboriú em 
promoção 
no Nordeste

SANTA CATARINA

CORREIO SUL

SC: 230 animais silvestres apreendidos

PR: Geração de empregos em alta

Seleção para a Gramado Summit 2025

Melhorias no Hospital Florianópolis

Exposição em Florianópolis

O governador Jorginho 
Mello participou, nesta se-
gunda-feira (5), da soleni-
dade alusiva aos 190 anos 
da Polícia Militar de Santa 
Catarina (PMSC). No even-
to realizado no Centro de 
Ensino da corporação, em 
Florianópolis, também 
ocorreu a promoção de 
oficiais e praças e a entre-
ga de condecorações a 
militares e civis que pres-
taram relevantes serviços 
à segurança pública do 
estado. O ato, segundo o 
governo catarinense, con-
tou com a presença de 
diversas autoridades es-

taduais, representantes 
das forças de segurança, 
além de familiares e con-
vidados dos homenagea-
dos. Durante a solenidade, 
Jorginho Mello destacou 
a importância histórica da 
PMSC e o compromisso do 
Governo do Estado com o 
fortalecimento das institui-
ções de segurança pública. 
Ainda na ocasião, foram 
entregues duas aeronaves 
remotamente pilotadas, 
modelo Nauru 500C. Os 
equipamentos foram ad-
quiridos por meio de uma 
parceria com o Ministério 
Público de Santa Catarina.

Durante o mês de abril, ope-
rações de fiscalização am-
biental realizadas em San-
ta Catarina resultaram na 
apreensão de mais de 230 
animais silvestres. As ações 
contaram com o apoio da 
equipe do Instituto do Meio 
Ambiente de Santa Catari-
na (IMA) em parceria com 
o IBAMA, a Polícia Militar 

Ambiental (PMA) e órgãos 
municipais. A primeira ope-
ração foi realizada no entor-
no do Parque Estadual da 
Serra do Tabuleiro, abran-
gendo os municípios de 
Santo Amaro da Imperatriz, 
Águas Mornas e São Boni-
fácio. Nessa ação, 101 aves 
foram apreendidas, sendo 
86 nativas e 15 exóticas.

Mais de 300 municípios do 
Paraná registraram saldo 
positivo na geração de em-
pregos no acumulado de 
2025, entre janeiro e março. 
Ao todo, 320 das 399 cida-
des tiveram dados positivos 
ou estáveis na geração de 
empregos, 80,20% do Esta-
do. Os dados são do Novo 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 

(Caged), divulgados na úl-
tima semana pelo Ministé-
rio do Trabalho e Emprego 
(MTE). Dentre as 320 cida-
des, 314 (78,70%) tiveram 
resultados positivos, outras 
seis (1,50%) ficaram estáveis 
e apenas 79 (19,80%) tive-
ram saldo negativo no acu-
mulado do ano. Curitiba se-
gue na frente, onde o saldo 
foi de 15.143 vagas. 

O governo do Estado do 
Rio Grande do Sul, por 
meio da Secretaria de Ino-
vação, Ciência e Tecnolo-
gia (Sict), abriu o processo 
para a seleção de startups 
que receberão fomento 
para participação na Gra-
mado Summit 2025. Se-
gundo as informações, a 
seleção das 30 empresas 
será realizada por meio do 

Edital 02/2025 e os inte-
ressados devem se inscre-
ver até 11 de maio de 2025. 
O valor aportado pela Sict 
deverá cobrir a inscrição 
de cada uma das startups 
selecionadas, além do va-
lor referente à reserva do 
espaço. O estande será 
destinado exclusivamen-
te a startups com opera-
ção no Rio Grande do Sul.  

O Governo de Santa Cata-
rina oficializou, nesta se-
gunda-feira (5), a entrega 
de um novo tomógrafo 
computadorizado de 16 
canais e a inauguração das 
obras de revitalização do 
setor de Serviço de Apoio 
Diagnóstico e Terapêutico 
do Hospital Florianópolis. 
A cerimônia contou com a 
presença do secretário de 

Estado da Saúde, Diogo 
Demarchi Silva, e é mais 
uma importante entrega 
para a infraestrutura hos-
pitalar da Grande Floria-
nópolis. Entre as principais 
melhorias, estão a instala-
ção do novo tomógrafo e 
a modernização dos equi-
pamentos de imagem. O 
investimento total foi de 
R$ 1,52 milhão.

A Galeria Municipal de 
Arte Pedro Paulo Vec-
chietti, em Florianópolis 
(SC), recebe a partir do 
dia 8 de maio a exposi-
ção “Campos Sutis: Apro-
ximações”, que propõe 
um mergulho singular e 
sensível na trajetória da 
artista Cristina Wolff, que 
transforma sua vivência 

com o transtorno bipolar 
em uma potente lingua-
gem pictórica. Com cura-
doria de Denilson Anto-
nio, a exposição apresenta 
16 obras inéditas, criadas 
com tinta acrílica dissol-
vida em água e glitter – 
elementos que evocam 
emoção, brilho e espiritu-
alidade em estado puro.

Roberto Zacarias / SECOM GOVSC

Governador Jorginho participou da cerimônia

Polícia Militar de Santa 
Catarina celebra 190 anos

Feriado de 1º de Maio com 
bons resultados no Paraná

O feriado do Dia do Traba-
lhador impactou o desempenho 
do setor do turismo no Paraná. 
A rede hoteleira registrou altas 
taxas em algumas regiões, além 
de intensa movimentação em 
outros serviços. O reflexo foi 
observado nos hotéis e meios 
de hospedagem de Curitiba, 
que atingiram taxa de 80% de 
ocupação, segundo o Sindicato 
Empresarial de Hospedagem e 
Alimentação (SEHA). Em Foz 
do Iguaçu, a taxa foi de 71%, 
conforme do Sindicato de Ho-
téis, Restaurantes e Bares (Sin-
dhotéis) do município.

No Oeste, de acordo com 
pesquisa realizada pelo Sindho-
téis de Foz, as hospedagens de 
três estrelas apareceram com 
74% de ocupação prevista para 
o período do feriado. Na se-
quência estiveram os resorts do 
município, também na prefe-
rência dos turistas, com taxa de 
ocupação prevista de 72%.

Segundo Jaime Mendes, 
presidente do Visit Iguassu – 
instituição sem fins lucrativos 
de promoção do destino Igua-
çu – os dados também refletem 
uma trajetória crescente ao se-
tor. “Os registros de ocupação 
hoteleira enfatizam a impor-
tância dos feriados ao municí-

pio e ao estado. Eles reforçam 
o papel da gestão integrada do 
setor no trabalho de divulgação 
e promoção do destino”, disse.

O feriado também refletiu 
positivamente no segmento 
do turismo gastronômico, por 
meio dos serviços de alimenta-
ção e entretenimento. É o que 
aponta o presidente da Asso-
ciação Brasileira de Bares e Ca-
sas Noturnas (Abrabar), Fábio 
Aguayo.

“O feriado foi surpreen-

dente, de Leste a Oeste, com 
grande fluxo em Curitiba, Li-
toral e Foz. Tínhamos uma 
‘concorrência’ de turistas com 
o show da Lady Gaga, no Rio 
de Janeiro, e mesmo assim, nos-
sos municípios tiveram grande 
movimento nos polos gastro-
nômicos, propiciando recursos 
às cidades, gerando empregos e 
rodando a economia”, explicou.

No transporte aéreo. o flu-
xo também foi positivo. Entre 
os dias 30 de abril e 4 de maio, 

o Aeroporto Afonso Pena, na 
Região Metropolitana de Curi-
tiba (RMC), contabilizou mais 
de 74,6 mil passageiros, entre 
embarques e desembarques, um 
crescimento de 29% no compa-
rativo com o mesmo recorte de 
2024, que registrou 57,7 mil. Já 
o Aeroporto de Foz do Iguaçu 
registrou mais de 25,6 mil pes-
soas no mesmo período. Os 
dados são da CCR Aeroportos, 
que administra ambos os termi-
nais no estado.

Regiões como Foz do Iguaçu tiveram ocupação de mais de 70%
Visit Iguassu

Mais de 70% dos hoteis ocupados em vários pontos do Paraná

O governador do Rio Gran-
de do Sul, Eduardo Leite, o vi-
ce-governador Gabriel Souza 
e secretários de Estado aten-
deram à imprensa do interior 
do estado, na manhã desta se-
gunda-feira (5), para tratar da 
reconstrução do Estado após 
as enchentes de maio de 2024. 
Organizadas pela Secretaria de 
Comunicação (Secom), as cole-
tivas de imprensa integram uma 
série de eventos em alusão a um 
ano da tragédia e contaram 
com a presença de membros 
da Associação dos Diários do 
Interior (ADI) e da Associação 
Gaúcha de Emissoras de Rádio 
e Televisão (Agert).

Também participaram 
do encontro os secretários de 
Logística e Transportes, Juvir 
Costella, de Inovação, Ciência 
e Tecnologia, Simone Stülp; e 
de Comunicação, Caio Toma-
zeli; os secretários- adjuntos de 
Comunicação, Maicon Bock, 
e da Reconstrução Gaúcha, 
Ângela de Oliveira; o chefe da 
Casa Militar e coordenador da 
Defesa Civil, coronel Luciano 

Boeira; e o chefe de gabinete do 
governador, coronel Euclides 
Neto. As reuniões com a ADI e 
com a Agert ocorreram, respec-
tivamente, no Plaza São Rafael 
Hotel e no Palácio Piratini.  

Durante a entrevista para 
a ADI, Leite respondeu a per-
guntas sobre prioridades no 
processo de reconstrução, 
avanços nos sistemas de moni-
toramento e prevenção, auxílio 
às prefeituras, agricultura, ro-
dovias, entre outras questões. 
O governador enfatizou a im-

portância do Plano Rio Gran-
de como uma iniciativa que 
norteia as ações de restabeleci-
mento do Estado. O Plano Rio 
Grande é um programa de Es-
tado criado para reconstruir o 
Rio Grande do Sul e torná-lo 
ainda mais forte e resiliente, 
preparado para o futuro.

“Queremos que a popu-
lação compreenda e assimile 
o Plano Rio Grande para que 
ele seja efetivamente um plano 
do Estado. Sua execução teve 
início com as ações emergen-

ciais, com o apoio às famílias, 
municípios e empreendedores 
afetados. Em seguida, vieram 
as ações de restabelecimento e 
reconstrução, área na qual o Es-
tado tem contratações e já está 
evoluindo, por exemplo, no de-
sassoreamento de rios. Estamos 
encaminhando, ainda, outros 
grandes projetos, como os siste-
mas de proteção contra cheias. 
Passamos por grandes desafios, 
em razão das enchentes, mas 
temos um plano e muitas ações 
em curso”, afirmou.

Ainda na manhã desta se-
gunda, Leite e os secretários de 
Estado atenderam jornalistas 
de rádios do interior, em uma 
coletiva organizada em parce-
ria com a Associação Gaúcha 
de Emissoras de Rádio e Te-
levisão (Agert), formando a 
Rede de Rádios com o gover-
nador, mediada pelo jornalista 
Moisés Ely. A pauta teve foco 
em torno da reconstrução do 
Estado, das ações voltadas à 
resiliência e da busca por solu-
ções capazes de proteger efeti-
vamente a população.

RS: Leite ressalta o Plano Rio Grande
Vitor Rosa/Secom

Encontro com jornalistas aconteceu nesta segunda-feira
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Greve da Receita pode 
comprometer meta fiscal 

Alerta foi feito pelo presidente do Sindifisco, em entrevista ao Correio

por Gabriela Gallo

C
omo detalhado 
pelo Correio 
da Manhã, em 
plena época 
de declaração 

de Imposto de Renda segue a 
greve dos auditores-fiscais da 
Receita Federal. Pouco após o 
anúncio das alterações do cál-
culo do bônus de eficiência de 
auditores fiscais, o Sindicato 
Nacional dos Auditores Fiscais 
da Receita Federal do Brasil 
(Sindifisco Nacional), encami-
nhou ao secretário especial da 
Receita Federal, que também é 
Coordenador do Comitê Ges-
tor do Programa de Produtivi-
dade, Robson Barreirinhas, um 
ofício solicitando a revogação 
das resoluções nº 7 e nº 8, que 
alteram o cálculo do bônus.

O ofício, assinado na última 
sexta-feira (2), ainda solicita o 
retorno à metodologia anterior 
de cálculo do benefício e tam-
bém reitera a espera na “abertu-
ra de mesa de negociação para 
discutir critérios transparentes 
e democráticos para futuras al-
terações, especialmente no que 
se refere a criação de novos in-
dicadores”.

Na véspera do feriado do 
Dia do Trabalho, 30 de abril, o 
Comitê Gestor do Programa de 
Produtividade da Receita Fede-
ral do Brasil, vinculado ao Mi-
nistério da Fazenda, anunciou 
alterações no cálculo do bônus 
de eficiência para auditores fis-
cais. O comitê é composto por 
representantes da Receita, do 
Ministério da Fazenda, do pró-
prio MGI e da Casa Civil. An-
tes, o teto do Bônus Mensal de 
Eficiência dos auditores fiscais 
era de R$ 7 mil. Com as mu-
danças anunciadas, o teto do 
bônus mensal passa a ser de R$ 
6,3 mil, uma perda de 10% (R$ 
700) para a categoria.

Em conversa com o Cor-
reio da Manhã, o presidente do 
Sindifisco Nacional, Dão Real 
Pereira dos Santos, informou 
que a greve dos auditores-fis-
cais segue até que os represen-
tantes do Ministério da Gestão 
e Inovação em Serviços Pú-
blicos (MGI) se reúnam com 
representantes do Sindifisco 
Nacional e apresentem “alguma 
contraproposta em relação aos 
pleitos dos auditores” que seja 
aprovada em assembleia geral 
pela categoria. “Nós estamos 
há cinco meses em greve e não 
tivemos ainda nenhuma opor-
tunidade de analisar nenhuma 
proposta que o governo tenha 
apresentado”, disse Dão Real.

Equilíbrio fiscal
Ele ainda destacou que está 

confiante de que a categoria 
chegará a um acordo com o 
MGI e com o Ministério da 
Fazenda, para resolverem o em-
bate, especialmente porque o 
governo federal tem o interesse 
de cumprir o compromisso de 
equilíbrio fiscal. O caso já che-
gou para análise no Palácio do 
Planalto.

“Nós contamos que o gover-
no consiga o mais rapidamente 
possível nos apresentar uma 
proposta. Também pelo aspec-
to de que os primeiros quatro 
meses do ano ficaram compro-
metidos em termos de planeja-
mento de trabalho, atividades 
de fiscalização, controle adua-
neiro. Uma série de trabalhos 
estão represados, inclusive a 

própria declaração do Imposto 
de Renda daqui a pouco pode 
ter problemas”, reiterou para a 
reportagem.

“E, se demorar muito para 
resolver, dificilmente vamos re-
cuperar esse tempo perdido. E 
não conseguindo recuperar esse 
tempo perdido, pode-se colo-
car em risco o compromisso de 
meta fiscal até o final do ano. O 
orçamento que foi aprovado é 
um orçamento muito apertado, 
um orçamento de deficit zero. 
Para ele ser cumprido é preciso 
um grande esforço da própria 
Receita Federal no sentido de 
garantir a arrecadação necessá-
ria para esse orçamento”, desta-
cou o presidente do Sindifisco.

Entenda
Em 2016, no final do gover-

no de Dilma Rousseff (PT), foi 
convertido o Termo de Acor-
do nº 03/2016, que posterior-
mente foi convertido na Lei nº 
13.464/2017, que instituiu o 
Programa de Produtividade da 
Receita Federal do Brasil e o 
Bônus de Eficiência e Produti-
vidade na Atividade Tributária 
e Aduaneira. Contudo, o pro-
grama ficou sete anos sem ser 
regulamentado. Em 2023, no 
primeiro ano da terceira gestão 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), ele assinou um 
decreto regulamentando o pro-
grama, mas ele foi implementa-
do de fato em janeiro de 2024.

“No próprio acordo, ficou 
consignado de que aquele acor-
do era só para regulamentar 
a lei de 2017 e que não tinha 
nada a ver com os pleitos de 
posição inflacionária do salário. 
Em abril [de 2024], fizemos 
um novo acordo com o MGI 
que apresentou uma proposta 
e nós aceitamos. A proposta foi 
no sentido de que em 2024 não 
teríamos nenhum reajuste, mas 
que para 2025 e 2026 seria ne-
gociado numa mesa específica e 
temporária [um reajuste salarial 
para a categoria]”, detalhou o 
presidente do Sindifisco.

“Esse foi o mesmo acordo, 
nos mesmos termos, que ele fez 
com todas as demais carreiras 
do serviço público. O minis-

tério cumpriu esse acordo em 
relação a todos os servidores 
públicos, só não cumpriu em 
relação à Receita Federal. E 
não cumpriu porque a partir 
do segundo semestre de 2024, 
o MGI passou a alegar que teria 
nos atendido na regulamenta-
ção da parcela variável [o bônus 
de eficiência]”, completou Dão 
Reis.

O auditor fiscal se refere ao 
Termo de Compromisso Nº 
01/2024 do MGI, assinado por 

diversos sindicatos e entidades 
do serviço público federal. O 
acordo apresentou reajustes 
no auxílio-alimentação (de R$ 
658 para R$ 1.000), auxílio-
-creche (de R$ 321 para R$ 
484,90) e reajuste de 51% no 
per-capta da Saúde Suplemen-
tar. O acordo foi firmado para 
diversas categorias do funcio-
nalismo público e os servidores 
da Receita Federal considera-
ram o reajuste insuficiente para 
atender aos 28% de defasagem 

salarial dos últimos anos, consi-
derando a inflação.

Descumprimento
Segundo o Sindireceita 

(Sindicato Nacional dos Ana-
listas-Tributários da Receita 
Federal do Brasil), em janeiro 
de 2024, a categoria apresentou 
uma contraproposta ao Minis-
tério de Gestão e Inovação pos-
tulando em uma equiparação 
dos benefícios com servidores 
do Legislativo e Judiciário – os 

quais receberam um aumento 
de 18% escalonado em três anos 
(2023, 2024 e 2025) – além de 
reivindicar uma recomposição 
salarial justa. Durante a Mesa 
de Negociação em fevereiro do 
mesmo ano, o MGI negou. Em 
abril do mesmo ano, o MGI 
apresentou a proposta que cul-
minou no Termo de Compro-
misso 01/2024.

A cláusula segunda do 
Termo de Compromisso Nº 
01/2024 determina que “as 
negociações relativas à reestru-
turação de carreiras e reajustes 
de remuneração ocorrerão no 
âmbito das Mesas Específicas e 
Temporárias, devendo ser ins-
taladas até o mês de julho de 
2024”.

Contudo, em 26 de junho 
de 2024, o presidente do Sin-
direceita, Thales Freitas Alves, 
protocolou um ofício ao Se-
cretário de Gestão de Pessoas 
e de Relações de Trabalho, José 
Lopez Feijóo, solicitando uma 
data para abrir a Mesa Especí-
fica com o sindicato para discu-
tir sobre reajustes salariais para 
a categoria. Dois dias depois, 
em 28 de junho de 2024, o Di-
retor de Relações de Trabalho 
no Serviço Público (do MGI), 
Mário dos Santos Barbosa, 
respondeu que não havia com 
o “que se falar em abertura de 
Mesa para esse sindicato”. O 
Ministério considerou que o 
bônus de eficiência pago à cate-
goria já poderia ser enquadrado 
como um reajuste.

“O MGI tem alegado que 
por conta de uma regulariza-
ção, de uma parte parcela variá-
vel da remuneração, que a gente 
não teria mais direito a fazer 
nenhuma negociação. É uma 
alegação infundada, porque de 
fato a gente fez uma regulamen-
tação junto com o MGI e junto 
com o Ministério da Fazenda 
do bônus de eficiência”, disse o 
presidente do Sindifisco.

“Esta parcela, ela não atende 
integralmente aos aposentados, 
é uma parcela de bônus de efi-
ciência, é só uma remuneração 
variável para aumentar a produ-
tividade no trabalho na Receita 
Federal”, ele completou.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Barreirinhas e Haddad: greve da Receita pode comprometer esforço fiscal do governo
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Dão Real confia que governo terá sensibilidade

Greve pode comprometer entrega do Imposto de Renda
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Nós 

contamos 

que o 

governo 

consiga nos 

apresentar 

uma 

proposta” 

Dão Real


